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Aparte de que los estudiantes
tienen un número limitado de
boletos, los camioneros han
buscado mecanismos alternos
para no aceptarlos, pues en
muchas ocasiones no dan parada
en las escuelas donde ven un
nutrido grupo de jóvenes.

Eva Loera/maevaXV@hotmail.com

Una de las aspiraciones que tiene la
Federación de Estudiantes Universitarios
(FEU), en su lucha por un transporte público
digno y menos oneroso, es hacer extensivo
para los alumnos el uso del transvale, afirmó
su presidente Ricardo Villanueva Lomelí.
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Dr. Andrés Valdez Zepeda*

A partir de la reciente aprobación por
parte de la Cámara de Diputados del
presupuesto de egresos para el año
2002 y la misma reforma fiscal, se ha
desatado un  agrio debate sobre el
excesivo monto del financiamiento. El
debate se ha centrado básicamente
sobre los objetivos,  origen y monto del
presupuesto que los partidos políticos y
sus candidatos a puestos de elección
popular reciben del erario público y
sobre la racionalidad de este gasto, ya
que hay voces que señalan que son
demasiados los recursos económicos que
los part idos reciben y poca la
“rentabilidad” o “productividad” que se
obtiene y, en algunos casos, hay malos
manejos financieros e incluso corrupción
al seno de estos institutos políticos.

El transvale,
ensombrecido por la

burocracia: FEU

El transvale no tiene mucha popularidad entre los camioneros
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Investigaciones
del CUCBA aportan
beneficios sociales
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Mariana González

El ambiente es tranquilo, incluso
silencioso. Solo están los tecleos y clicks
de los ratones de las computadoras, y
la voz española de Asunción de la Lama,
encargada del laboratorio de cómputo,
de los departamentos de Desarrollo y
Trabajo Social.

“Asun”, como la llaman sus
compañeras, comenzó a trabajar en

La edad no importa

la Universidad un mes de diciembre,
hace 27 años, en la entonces Escuela
de Trabajo Social, como
acompañante de las estudiantes que
salían a realizar sus prácticas a las
comunidades.

Después, al cambiar el plan de
estudios de la licenciatura en trabajo
social, y movida por la inquietud de dar
a los estudiantes un servicio de
cómputo, recibe apoyo para montar

un laboratorio en esta área, del cual
quedó como encargada.

“Estoy aquí para auxiliarlos, para
resolver alguna duda o necesidad.
Cuando comenzamos era más difícil,
porque en lugar de asesorar a los
alumnos, casi era yo quien tenía que
hacer las cosas. Ahora es diferente,
pues la mayoría de los muchachos
saben computación”.

En su afán de servicio, “Asun” no
limita el uso del laboratorio a los
estudiantes de licenciaturas en trabajo
y desarrollo social, sino que invita a los
de otras carreras. “Aquí está abierto
para todo el que venga; el único
requisito es que quiera estar aquí.”

A sus 70 años, edad que no le
importa confesar, “Asun” es una
persona ágil para el uso de la
computadora, el internet y muchos
programas que despertaron su interés
a partir de un viaje a su natal España,
donde conoció un laboratorio con los
últimos avances en tecnología, al cual
los jóvenes podían ingresar.

Aun cuando tiene la intención de
tomar cursos de actualización en esta
área, Asunción confiesa que los ha
pospuesto porque su maestría en
trabajo social, que está a punto de
terminar, le quita mucho tiempo.

No obstante sus años, a
Asunción le sobra vitalidad. Está
convencida de que lo mejor es
aprender y “hay que aprovechar las
oportunidades sin importar la
edad”.❖

Es una persona ágil para el uso de la computadora A
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Gabriel Torres Espinoza*

Las placas no se diseñaron adecuadamente
y por ende no son útiles para lo que se
elaboraron: a través de la matrícula,
identificar cada automóvil. ¿Porqué se
diseñaron de esta manera las palcas? Por
vanidad. Si el gobernador de Jalisco
estuviera más atento a la pertinencia de
sus decisiones y menos preocupado porque
su logotipo de campaña esté presente en
todo lo que pasa por el gobierno, los
recursos públicos serían mejor utilizados en
beneficio de la ciudadanía. El error en las
placas denota vanidad y soberbia, al igual
que la impunidad con la que los
funcionarios públicos actúan, sin responder
por sus actos, protegidos por un
gobernador cómplice que avala los errores
saludando con sombrero ajeno: corrigiendo
su narcisismo con el dinero de los
contribuyentes.

“Ni pierdan el tiempo, ni rodará
ninguna cabeza, que ningún partido
político, ni ningún otro funcionario intente
buscar eso, porque no habrá respuesta”
afirmó tajante el gobernador de Jalisco en
referencia a este asunto. Ya se nos está
haciendo costumbre escuchar de nuestros
gobernantes que no son responsables por
sus actos, aún cuando estos impliquen un
daño al patrimonio de Jalisco por un monto
estimado en al menos 30.3 millones de
pesos.

Las Placas de la vanidad
El gobernador se justifica señalando que

en otras administraciones “enfermaban
siempre al más delgado y al que estaba más
flacucho, lo enfermaban para cargarle todas
las pulgas; hoy no es eso, hoy simple y
sencillamente se dio la cara” (Público, 15 de
enero. Pag. 4). ¿De verdad piensa el
gobernador que dar la cara significa no
sancionar a nadie por un daño de por lo
menos 30.3 millones de pesos? ¿Será que no
se percata que con el mísero aumento al
salario mínimo (dos pesos) el flacucho que
carga todas las pulgas es el contribuyente? Ese
que además de pagarle su jugoso sueldo, debe
absorber sus errores narcisistas.

El líder estatal del PAN, Emilio González
Márquez no perdió la oportunidad para
demostrar su ingenuidad o cinismo afirmando
que “el gobierno escucha lo que la ciudadanía,
a través de los medios de comunicación ha
manifestado”; además, como es ya una
costumbre en sus declaraciones, cerró
diciendo que el tema de las placas “es un
asunto menor” (Público, 15 de enero. Pag.
5). Don Emilio no deja duda que su divisa es:
hablo, luego pienso.

El uso de los recursos públicos dedicados
a la promoción partidista es otro de los
ingredientes en el problema de las placas. A
como de lugar se agregan logotipos panistas
a todo lo que hace el gobierno. Se trata de
demostrar que se gobierna para un sólo
partido, aunque no se sigan los principios de
la doctrina panista; qué paradoja. El aderezo

al tema de las placas es que el agave
dibujado en ellas es un henequén yucateco,
que jamás se cultivó en Jalisco. Algo de
gracioso debería encontrarse en este triste
asunto.

Si bien es cierto que es importante
valorar el hecho de que el Gobierno del
Estado admitió el error, no por eso la
responsabilidad sobre el mismo debe
diluirse, evitando una merecida sanción
por el daño al patrimonio del Gobierno
del Estado de Jalisco. La rendición de
cuentas implica responsabilidad por las
acciones y decisiones de gobierno,
considerando que el servicio público
conlleva una alta responsabilidad frente a
la sociedad.

Aunque será la mano del gobernador
la que probablemente disponga el recurso
necesario para reparar el error en las
placas, el dinero es público y
necesariamente repercute en la sociedad
jalisciense. ¿Y la molestia que se causará
por el canje a los que ya realizaron el
trámite? ¿Simple y sencillamente se perdió
ese dinero por un error involuntario? ¿No
es posible determinar al responsable?
¿Qué se quiere encubrir? Es de sabios
corregir, por lo que hay que recordarle a
Francisco Ramírez que la vanidad no es
buena consejera.❖

*Profesor Universitario
gtorres@fuentes.csh.udg.mx
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Prepa para todos, solo con 300 millones
adicionales a la UdeG

Si es que el gobernador Francisco Ramírez
Acuña quiere ser coherente con su discurso y
garantizar el cien por ciento en la cobertura
para todos los jóvenes que aspiran al
bachillerato, tal como lo contempla la Ley de
Educación para el Estado de Jalisco, deberá
otorgarle a la Universidad de Guadalajara
entre 200 y 300 millones de pesos adicionales
para cubrir plenamente los espacios que serán
demandados a lo largo de su sexenio.

Esto lo expuso el vicerrector académico
de la UdeG, Ricardo Gutiérrez Padilla, quien
con la representación de la UdeG asistió al
acto en el que el mandatario presentó el
proyecto definitivo del PED 2001-2006 y
abundó: “Si esto es así habrá que ir del plan a
las acciones”.

Incluso más que la construcción de
preparatorias, indicó que lo que estaría por
verse es cuántos nuevos lugares se abrirán,
pero haciendo uso de los resultados de análisis
efectuados por la UdeG con anterioridad, hizo
saber que demandarán casi 300 millones de
pesos ya que abarcan el 70 por ciento de la
oferta del bachillerato.

Sin embargo, hizo saber que al margen de
que los apoyos económicos se incrementen o
no, continuarán adelante con los proyectos de
construir dos preparatorias en la zona de
Huentitán y Tonalá, en donde se ha registrado
un gran crecimiento poblacional y a la vez un
gran aumento de la demanda y deficiencia de
cobertura.❖

Declaraciones del vicerrector de la UdeG,

Ricardo Gutiérrez Padilla. Texto íntegro,

extraído del periódico El Informadorl, publicado

el 16 de enero del presente año.

¿Año nuevo?

No cabe duda que el concepto que tenemos
del tiempo es relativo. En lo general,
consideramos que el 2001 es el año viejo
y el 2002, el nuevo, y hasta representamos
al anterior como un anciano y al actual
como un bebé.

Sin embargo, lo cierto es que a la fecha
todos hemos vivido un año más y por lo
tanto nos queda uno menos de vida, o en
otras palabras, hemos envejecido un año.

Es común pensar que vivimos tiempos
nuevos, modernos, actuales, con la nueva
onda, el nuevo “look”, la moda vigente,
etcétera, y que lo anterior corresponde a
los tiempos viejos, sin tomar en cuenta que
cronológicamente los verdaderos tiempos
nuevos fueron vividos por Adán y Eva en
el mundo nuevecito, recién hecho.

Tiempos nuevos son los que disfrutó el
hombre primitivo que vivió en un mundo
virgen, natural, sin contaminación, ni
problemas demográficos, dentro de su

Desperdician el uso de internet

Los alumnos de las universidades y
algunas preparatorias han hecho de
internet, más que una ayuda para sus
tareas, un pasatiempo. Lo han convertido
en una búsqueda de páginas que nada

tiene que ver con obligaciones escolares.
Es posible citar muchas: total, el servicio
es desperdiciado y no lo utilizan como
deberían.

Este es un llamado de atención no solo
para maestros o encargados de las
bibliotecas o laboratorios de cómputo,

sino también para los alumnos que
malgastan el servicio utilizándolo para
otros fines.

Luis Gerardo Moreno Zárate
luisgerardomz@hotmail.com

bendita ignorancia; fueron tiempos más
jóvenes también los que experimentaron los
hombres de ciencia pioneros, quienes
descubrieron el funcionamiento del mundo en
que vivimos.

Es más fresca la prehistoria que la historia,
la edad media que la época moderna, como
fueron más innovadores los dinosaurios que
algunos políticos actuales. Tampoco podemos
comparar el humanismo joven del
mercantilismo, con la caduca y deshumanizada
onda globalizadora que ahora padecemos.

Podemos concluir que los tiempos viejos
los estamos viviendo hoy, en un mundo lleno
de achaques, con hombres obsoletos,
enfermos, de cuerpos y almas envejecidos,
que comparten una locura crónica y añeja,
acompañada de sentimientos autodestructivos.

Este hombre bombardea la tierra, su
propia casa y se desvive gastando enormes
fortunas para encontrar otros mundos, en
lugar de mejorar el que habitamos todos.

Así, pues, debe quedarnos claro que el
presente y el futuro están constituidos

inevitablemente por los tiempos viejos. Los
nuevos pertenecen al pasado.

¿Año nuevo?

David Aréchiga Landeros (CUCSH)

Palíndromas

Canje obligatorio: A la casa: cal; placa,
sácala.

Hasta el siguiente: JFA.
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El beneficio del 50 por ciento en el servicio
del transporte, mediante la adquisición del
transvale, está ensombrecido por criterios
burocráticos, tanto para el estudiantado y los
conductores del transporte público.

Los transvales son aceptados por los
camioneros, pero no como debieran. Uno
de los pretextos de los choferes es que las
dependencias gubernamentales no se los
pagan a tiempo, por lo que en ocasiones no
los reciben.

Es decir, los choferes tienen que reunir
determinado número de transvales para
cobrarlos y el gobierno a veces tarda un mes
en pagárselos. Por ello, el transvale no tiene
mucha popularidad entre algunos camioneros.

“Ellos han buscado mecanismos alternos
para no aceptarlos. Por ejemplo, en los lugares
donde hay escuelas cercanas y ven un nutrido
grupo de estudiantes, los choferes no detienen
la unidad de transporte; por ello, cerca de las
escuelas es difícil tomar un camión”.

El aspecto burocrático que afecta a los
estudiantes, dijo el líder estudiantil, es que
los puntos de venta para los transvales

TRANSPORTE

El transvale, ensombrecido...
son pocos en la ciudad y están mal
distribuidos.

“Para una población estudiantil que va en
aumento, resultan insuficientes los puntos
destinados para venta de transvales. Los
estudiantes tienen derecho a un número limitado
de boletos, y, en muchas ocasiones las distancias
que deben recorrer para adquirirlos son largas.

“Una de las propuestas que hicimos al
gobierno del estado, es que ya no sea necesario
el transvale para tener derecho al descuento.
Nosotros planteamos que con una identificación
los interesados puedan pagar en efectivo con
50 por ciento de descuento, y así terminar con
el burocratismo que implica el transvale”.

A UN TRANSPORTE DE SEGUNDA
CORRESPONDE IGUAL PAGO

El gobierno de Jalisco responde más a los
intereses económicos de un pequeño sector
social, que a los que puedan tener las
organizaciones ciudadanas. Prueba de ello es
que no hace caso a las exigencias que muchas
de estas tienen sobre un transporte público
digno, subrayó Ricardo Villanueva Lomelí.

Tal parece que el gobierno está sordo y

no le interesa una discusión con los más
afectados por las deficiencias y los precios del
transporte público, dijo el entrevistado.

El gobierno del estado exigió que las
empresas de transporte público cumplieran
16 requisitos para autorizar el aumento que
solicitaron, pero estas solo cumplen el 80 por
ciento, a decir del gobernador.

“Nosotros demostramos que ni el 80 por
ciento de esas exigencias son cumplidas.

“Por ejemplo, el sistema de pago todavía deja
mucho qué desear, pues ocasiona que los
camioneros manejen muy rápido, siempre en
busca del pasaje; por otra parte, los choferes hacen
víctima de sus malos tratos a los ciudadanos.

“Si el gobierno considera que las empresas
transportistas cumplen el 80 por ciento de los
requisitos, que bajen un veinte por ciento el
costo del transporte, es decir, que tenga un
precio cercano a los 2 pesos con 80 centavos;
eso sería lo justo, porque pedimos un transporte
público digno para Jalisco, y la dignidad de los
ciudadanos no está sujeta al regateo”.

Mencionó que  la organización estudiantil
formó un frente común con el Sindicato de
Trabajadores de la Universidad de
Guadalajara, el Sindicato de Académicos, la

Red ciudadana y otras organizaciones no
gubernamentales, para en conjunto entregar
un pliego petitorio al gobierno en torno a la
calidad del transporte.

La federación estudiantil señaló al
gobernador las carencias que hay en el
transporte público, pero “hasta ahorita poca
respuesta recibimos del gobierno del estado,
por no decir que ninguna”.

Indicó que es necesaria una discusión
seria en torno al transporte público, en la
cual participen expertos en urbanismo y
ecología, ya que no basta reordenar las rutas,
y menos como lo hace el gobierno, pues solo
modifican unas cuantas según los intereses
económicos de las empresas transportistas.
Sin embargo, ellos piensan que así cumplen
con el requisito.

Una buena opción sería extender las rutas
del tren ligero. “El gobierno podría argumentar
que no tiene recursos para eso, pero, en cambio
sí los tiene para otras cosas, como la
construcción de los Arcos del milenio”.

Manifestó que la lucha por un transporte
público digno, por parte de la Federación de
Estudiantes Universitarios, será contundente
y permanente. ❖

DINERO

Partidos políticos y financiamiento público
Viene de la pág.  ☛   1

Al respecto y como parte de una serie de
investigaciones de carácter académico que se
están realizando en la Universidad de
Guadalajara y que cuentan con el apoyo del
Conacyt, presento algunas conclusiones
preliminares que se han alcanzado en estos
estudios.
1. La democracia mexicana es de las más

costosas del mundo, a decir por el monto del
presupuesto de origen público que se destina
al financiamiento de los partidos políticos y
las instituciones electorales. Tan solo en el año
2002, un año no electoral, se aprobó por la
Cámara de Diputados un presupuesto de 5,
795.5 millones de pesos para el IFE y de 663
millones para el Tribunal electoral, que
representa un monto ligeramente menor al
dedicado a seguridad pública para el mismo
año.

2. El hecho de que los partidos políticos
dependan mayoritariamente del erario público
como fuente de financiamiento ha atrofiado
la creatividad y las capacidades propias de los
institutos para agenciarse recursos  propios,
como sucedía en el pasado y los ha introducido
en una dinámica de pereza institucional y
dependencia ociosa del Estado.

De cambiar las actuales reglas del
financiamiento para los partidos políticos y
de darle una mayor importancia a los recursos
provenientes de fuentes lícitas privadas, los

partidos se verían obligados a rendir cuentas
claras y oportunas a la sociedad y a eficientar
su gasto.

3. El alto financiamiento que reciben los partidos
políticos y los organismos electorales lo único
que ha generado ha sido  partidos políticos
ricos, medios masivos de comunicación y
agencias de publicidad opulentas y una
burocracia partidista  acaudalada.

4. El alto gasto en  mercadotecnia política que
se realiza en tiempos electorales por
candidatos y partidos, no asegura un alta
votación en los comicios ni tampoco el triunfo
de los candidatos a puestos de elección

popular. La mercadotecnia política lo único
que realmente ayuda es a reforzar preferencias
electorales y políticas preexistentes entre los
ciudadanos.

 5. Sí es posible reducir hasta un 35 por ciento
el monto del presupuesto de origen público
asignado a los partidos políticos y a las
autoridades electorales sin ocasionar daños
al sistema de partidos políticos, su nivel de
institucionalización y competitividad. De
hecho, en otros países con democracias
consolidadas, como el caso de Estados
Unidos, los partidos políticos han generado
todo un sistema de ingeniería financiera para
recolectar recursos provenientes del sector
privado, que se convierte en la fuente principal
de financiamiento de sus actividades.

De reducirse hasta en un 35 por ciento
el financiamiento a los partidos y reducir el
presupuesto dedicado a las campañas políticas
en los procesos electorales, la participación
ciudadana en dichos comicios y el sistema de
partidos no experimentaría cambios
sustanciales. Además, se puede ampliar el
tiempo de acceso gratuito a los medios de
comunicación, utilizando el tiempo oficial que
por ley le corresponde al Estado y que en
tiempos electorales, para cumplir con el
principio de equidad, no es recomendable ni
pertinente usar.

En este sentido se puede pensar en
el modelo que prevalece en España, donde
el acceso a la televisión se da solo a través

de las prerrogativas que por ley les
corresponde a los partidos políticos.

6. El  abstencionismo no tiene relación con el
monto de recursos públicos destinados a los
partidos políticos y sus candidatos. Más bien
con el grado de creatividad de las campañas,
el tipo de candidatos que se postulan y la
naturaleza de la oferta electoral que proponen,
así como el grado y nivel de conflictividad
social que prevalece en una determinada
circunscripción electoral.

Finalmente, es importantes señalar que las
consecuencias negativas que ha traído la
dependencia excesiva de los partidos políticos
de las finanzas públicas, son varias, entre las
que sobresalen la subordinación crónica respecto
del Estado, descontento y crítica de la ciudadanía
ante los escándalos financieros, la pérdida de
contacto con la sociedad, la  esclerotización de
la maquinaria para agenciarse recursos de
fuentes privadas y la corrupción y la baja
eficiencia en el uso de sus presupuestos.

En consecuencia, lo que propone es
reformar el marco legal e institucional para
que los partidos puedan agenciarse recursos
de fuentes privadas, fiscalizando estrictamente
su origen y destino, dependiendo con esto
cada día menos del erario estatal y logrando
un sano balance y un reajuste del presupuesto,
de tal forma que el subsidio se ajuste a las
realidades económicas y financieras del país.❖

* Investigador del CUCEA.
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CICLOS

Escenarios para la economía mexicana
en el 2002

UNIVERSIDAD

Acreditan carreras de medicina
y enfermería del CUSur

Fueron certificadas con alto grado de calidad por las
Federaciones Mexicanas de Asociaciones de Facultades y

Escuelas de Enfermería y Medicina.

Laura Sepúlveda

La licenciatura de médico
cirujano partero y la carrera
técnica de enfermería, que

ofrece el Centro Universitario del
Sur (CUSur), con sede en Ciudad
Guzmán, fueron acreditadas con
grado alto por las Federaciones
Mexicanas de Asociaciones de
Facultades y Escuelas de Enfermería
y Medicina.

Lo anterior fue dado a conocer
por las autoridades de ese centro
universitario, así como por el Rector
general, licenciado José Trinidad
Padilla López, quien señaló que el
hecho es una motivación para
mejorar, ya que representa una
forma de cumplir y rendir cuentas a
la sociedad.

“Son los primeros programas de
licenciatura y técnicos que se
acreditan en la Universidad. La
licenciatura de médico cirujano
partero cumple de manera
satisfactoria 94 por ciento de los
estándares de calidad de este proceso
educativo; en el caso de enfermería
se cumplen en 86 por ciento”.

Padilla López explicó que este
es un proceso que será continuo y
permanente en la Universidad, y se

hará extensivo a otros ámbitos,
como los procesos administrativos.

El rector del CUSur, licenciado
Jesús Alberto Espinosa Arias, señaló
que esas acreditaciones en un centro
regional son prueba de que la red
universitaria funciona.

“Así como lo hemos logrado
nosotros, otros centros ya trabajan en

eso. La red ya no es un proyecto, sino
una realidad. Estamos haciendo ajustes
en algunas carreras, como veterinaria,
psicología y derecho, para solicitar su
acreditación este mismo año”.

El maestro Ricardo Gutiérrez
Padilla, vicerrector de esta casa de
estudios, indicó que la acreditación
no es obligatoria, pero que mientras

más licenciaturas acreditadas tenga
una universidad, más recursos puede
solicitar.

“Es importante señalar que el
CUSur, que presta servicio a 28
municipios del sur del estado, ocupa
el cuarto lugar a escala nacional en
concursos de egresados para
obtener la residencia. En el 2000,

de 24 alumnos que presentaron el
examen nacional de aspirantes a
residencias médicas, ocho fueron
seleccionados para realizar su
especialidad, y en el año 2001 se
eligió a 27 alumnos para cursar su
especialidad en diferentes
hospitales. Además, el resto de las
carreras de toda la Universidad ya
trabaja en busca de la acreditación”.

La acreditación es un proceso
para reconocer programas
educativos de calidad a escala
nacional, de acuerdo con el
cumplimiento de los estándares
establecidos, que abarcan la
congruencia del plan de estudios, la
administración, financiamiento,
profesores, investigación y
gobierno, entre otros.

La carrera técnica de enfermería
inició en 1975 y es la primera
acreditada en todo el país, de 254 que
existen. La carrera de medicina inició
sus actividades en 1994 y actualmente
cuenta con cerca de 500 alumnos.
Entre sus logros destaca que de 213
estudiantes que han presentado el
examen general de egresado, 117
obtuvieron rendimiento satisfactorio y
quince testimonio de alto rendimiento,
de los cuales tres quedaron en  segundo
lugar nacional.❖

Durante el segundo semestre
no habrá crisis, ya que esperan
termine la etapa del ciclo
recesivo.

José Antonio Ortiz
Patricia Márquez Hernández*

Los escenarios para el 2002 no son
optimistas. En el primer semestre prevalecerá
la pérdida de empleos y el estancamiento
económico. Sin embargo, durante el segundo
semestre no habrá crisis, ya que esperan
termine la etapa del ciclo recesivo. Esto,
debido a que la economía de Estados Unidos
tendrá ciclos económicos expansivos a partir
del segundo semestre, que se caracterizarán
por el crecimiento en períodos largos y
recesión en tiempos cortos, y como la

economía mexicana está ligada a la
estadunidense, predicen que así será también
su comportamiento.

Así, la guerra contra el régimen talibán
reactivará la economía de Estados Unidos, ya
que trae consigo la optimización de los
recursos, y esto beneficiará a México. Si
sucede dicha reactivación, se sentirá pronto
en la recuperación de México. Pero aún en
ese escenario optimista, el punto más
vulnerable de la economía mexicana serán  las
finanzas públicas, a través de la reforma fiscal.
Aunque no se ha concretado, sí tuvo avances
cuando por fin Felipe Calderón, coordinador
del PAN en la Cámara de Diputados, anunció
el retiro de la propuesta de su partido para
gravar alimentos y medicinas con 15 por
ciento de IVA; aunque aún se insistía en dejar
5 por ciento a ciertos alimentos, impuesto que
sería absorbido por los industriales.

Con todo este cúmulo de controversias,
lo que se puede observar es que esta reforma
ha sido totalmente parcial y muy difícil de
entender.

Los efectos no se pueden ver
inmediatamente, pero los estaremos percibiendo
en el transcurso de los siguientes meses en los
sectores productivos del país. Por lo que el
objetivo de crecer a 7 por ciento ha pasado a
ser una súpermeta alcanzable solo en
condiciones muy favorables y con una reforma
fiscal real y austeridad del gasto público.

En un escenario intermedio básico, el
crecimiento será modesto,  de 1.5 por ciento,
con inflación de 4 a 5, pero con un tipo de
cambio sólido inferior a los diez pesos por
dólar y tasas de interés bajas, si continúa el
fortalecimiento de la inversión extranjera.

El aspecto central de este proceso será una
reforma fiscal verdadera y profunda que

permita al sector público recursos suficientes
para mantener una inversión pública más
elevada en el mediano y largo plazos. Si no se
da lo anterior, pudiera existir un escenario de
ingobernabilidad, que sería un desastre en la
economía mexicana.

El escenario básico de CIEMEX-Wefa, con
50 por ciento de probabilidad, es que superada
la recesión de  2001 con el inicio de la
recuperación a más tardar a mediados del
2002, con extensión al 2003, el primer trienio
del presidente Fox promediará un crecimiento
anual de 2.3 por ciento; sin embargo, para el
segundo trecho del sexenio se espera un
crecimiento de 5 a 5.5 por ciento, similares
al del último trienio del expresidente Ernesto
Zedillo.❖

* Maestros del Departamento de
Economía, del CUCEA.
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El resto de las carreras de la Universidad ya trabaja en busca de la acreditación
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A la baja la industria de la construcción

De 1994 a la fecha han
cerrado más de siete mil
empresas; en aquel año
existían 15 mil.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Los últimos acontecimientos nacionales
e internacionales han venido a
recrudecer la situación de la industria

constructora, que esperaba un repunte y que
ahora enfrentará una situación similar a la del
año anterior: en materia de obra pública será
construida solo la necesaria, y habrá menor
número de obras realizadas con inversión
extranjera.

Lo anterior fue expresado por el arquitecto
Sergio Valdez Angulo, docente del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la UdeG, representante del
estado ante la Cámara Nacional de la Industria
de la Construcción.

Señaló que de 1994 a la fecha, han
cerrado más de siete mil empresas; en aquel
año existían 15 mil.

“A nivel nacional creo que la recesión es
un factor importante que repercute de forma
negativa en el trabajo de los constructores. Es
de todos sabido que la reforma hacendaria
no beneficiará en gran cosa la generación de
obra pública a nivel federal.

“En este ámbito, el problema económico

es grave. Dicen que serán construidas 60 mil
viviendas económicas el próximo año, pero
es difícil que existan esos recursos. Debemos
plantear nuevos esquemas de financiamiento
que complementen la inversión pública para
la construcción de viviendas”.

Indicó que el contexto internacional en
el cual México interactúa con Estados
Unidos, genera que la inversión privada
experimente una contracción.

“Cuando hay  una  reces ión
económica, el primer sector afectado es

el de la construcción, porque si a una
empresa le va bien en un año fiscal, al
siguiente realiza obras de ampliación;
pero  cuando hay  una  reces ión  los
proyectos de expansión son los primeros
en ser cancelados.

“En el sector gubernamental, la recesión
afecta a las obras públicas porque la planta
administrativa no puede ser reducida de
inmediato: no es posible correr a 500
personas de la noche a la mañana”.

En el ámbito estatal, manifestó que vive
el mismo esquema. Sin embargo, en Jalisco,
desde hace varios años los gobernantes no
han logrado implementar una gestión
exitosa para atraer recursos extra.

Valdez Angulo puntualizó que en el
sector de la construcción, 1994 fue un año
histórico, ya que nunca había tenido ese
volumen de obra e inversión. Ahora es
inferior a la mitad que en aquel año.
Entonces había 15 mil empresas registradas
en la Cámara Mexicana de la Industria de la
Construcción; en la actualidad no pasan de
siete mil.

“Eso signif ica que hay menos
empresarios, menos trabajadores, obreros,
arquitectos e ingenieros que trabajen en la
construcción”.

Añadió que luego de una recesión, el
último sector que empieza a crecer es el de
la construcción, porque las empresas y el
sector público solventan primero las
carencias que esta dejó, y después
comienzan a pensar en el crecimiento.❖
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Difícil que existan recursos para construir 60 mil viviendas económicas

SEMS

UdeG busca participar
en la olimpiada nacional de biología

Jalisco, líder de la Olimpiada nacional
de matemáticas

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Son ocho estudiantes de bachillerato los
que  después  de  su  as i s t enc ia  a  l a
olimpiada estatal de biología, realizan sus
exámenes  para  determinar  los  se i s
integrantes de la delegación Jalisco que
participará en la Olimpiada nacional de
biología, en Oaxtepec, Morelos, a finales
de este mes.

El encargado de olimpiadas en el Sistema
de Educación Media Superior, de la
Universidad de Guadalajara, Rigoberto
Ramírez, dijo: “esperamos que para dicho
certamen el grupo quede conformado por
estudiantes de la máxima casa de estudios de
Jalisco”.

Agregó que la preparación para la
Olimpiada nacional de biología es fuerte, por
lo cual trabajan de manera intensa.

Rigoberto Ramírez destacó que el estado
es uno de los líderes en las competencias de
conocimientos en biología.

“En el 2000 obtuvimos un primer lugar,
tres segundos y dos terceros. De esta manera
Jalisco logró un empate con el Estado de
México en el segundo sitio”.

Sin embargo, su posición como líder no
era suficiente para asistir a las Olimpiadas
internacionales de biología, pues México no
había sido invitado.

Rigoberto Ramírez comentó que es
necesario trabajar para que los estudiantes
pasen a los certámenes internacionales.

“Con base en mi experiencia, considero
que algunos estudiantes obtendrían los

primeros lugares; es más, estarían cerca de ir
a ese concurso”.

OLIMPIADA CENTROAMERICANA Y
DEL CARIBE DE MATEMÁTICAS

El responsable de olimpiadas de la UdeG,
comentó que en fechas pasadas esta
Universidad, así como otras instituciones,
“participamos en la Olimpiada nacional de
matemáticas, realizada en el estado de
Morelos. Nos fue bastante bien”.

Recordó que en 1998 Jalisco logró el
primer lugar a nivel estatal. Durante 1999,
repitió su liderazgo. En esa época tuvieron
buenas participaciones internacionales.

“En el año 2000, la entidad no tuvo buena
participación. Sin embargo, el año pasado
nuestra delegación recuperó la superioridad
en la Olimpiada nacional de matemáticas”.

De esta participación, Rigoberto Ramírez
comentó: “los estudiantes de Jalisco alcanzaron
dos primeros lugares y cuatro segundos. Quienes
alcanzaron el primero son preseleccionados para
la Olimpiada internacional de matemáticas, que
será en Londres, Inglaterra, durante el mes de
julio”.

En el pasado certamen nacional, los estu-
diantes de la UdeG obtuvieron el segundo lugar.
“Uno de ellos estuvo a un punto del primero”.

Lo más destacable es que el alumno de la
Preparatoria 7, Carlos Vargas, quedó en la
preselección que participará en la Olimpiada
centroamericana y del Caribe de matemáticas.
Además, por su edad, podrá participar por
dos años más en las olimpiadas nacionales de
esta ciencia.❖

En el ámbito nacional es un factor que repercute en
forma negativa en el trabajo de los constructores
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Sede: Casa de la ANUIES, Tenayuca 200, colonia Santa Cruz Atoyac, CP 03310, México, DF.

Informes en la Dirección de educación continua ANUIES, teléfono  (55) 54 20 49 43 o en Guadalajara,
en la oficina Enlace institucional, teléfonos 38 25 89 45, 38 27 17 80. Dirección electrónica:
www.anuies.mx

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones
de Educación Superior (ANUIES)
Dirección de educación continua

Invitan a los cursos:

Gestión de instituciones educativas
Expositora: doctora Elia Marúm Espinosa
Fechas: del 25 de febrero al 1 de marzo de 2002
Horario: 10:00 a 14:00 horas
Duración: 20 horas
Modalidad: presencial

Ética y valores en las IES
Expositor: doctor Enrique Gutiérrez López
Fechas: 4 al 8 de marzo
Horario: 10:00 a 14:00 horas
Duración: 20 horas
Modalidad: presencial

Universidad de Guadalajara

La Coordinación de Sistemas de Información,

se une a la pena que embarga a nuestro compañero

ingeniero
Carlos Vázquez Cholico

jefe de la Unidad de soporte a sistemas abiertos

por el sensible fallecimiento de su señora madre

Socorro Cholico
Mendoza

acaecido el 9 de enero del presente año.

Descanse en paz

Inaugurarán obras en el CUCEI
Este jueves 24 de enero, a las 13:00 horas,
el Rector general de la Universidad de
Guadalajara inaugurará en el Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, obras de remodelación,
laboratorios y equipos que fortalecerán el
aprendizaje e investigación en esta
comunidad universitaria.❖

Segunda edición de Expo profesiones
Con el objetivo de dar a los estudiantes
información sobre todas las carreras de la
Universidad de Guadalajara a nivel
licenciatura y técnico, realizarán el 13 de
marzo la Expo profesiones en su segunda
edición.

En la explanada del edificio
Administrativo, de la UdeG, estará expuesta
la información para que los alumnos de
quinto y sexto semestres del bachillerato en
esta casa de estudios, conozcan la oferta
educativa de la institución.

Por medio de módulos, donde serán
repartidos folletos y trípticos, los centros
universitarios temáticos y regionales
ofrecerán los programas curriculares de sus
carreras a nivel licenciatura y técnico.

Además, habrá conferencias
informativas sobre el tema, así como una
muestra de los trabajos que realizan los
egresados de cada carrera.

En el programa está planeada una visita
a los alumnos de quinto y sexto semestres
de las preparatorias metropolitanas.

El objetivo es que los estudiantes tengan
en un solo espacio la información educativa
existente en la UdeG, y conocer de forma
adecuada cada carrera para que hagan una
buena elección.

La Universidad de Guadalajara,
mediante cinco centros universitarios
temáticos y ocho regionales, ofrece un total
de 66 carreras a nivel licenciatura y 24
técnicas.❖

Las ciencias sociales en el estudio de
los procesos de salud-enfermedad
La información disponible en los institutos
nacionales de salud de Estados Unidos de
América (NIH), reconoce que los factores
conductuales y sociales no solo
contribuyen en forma importante a los
procesos de salud-enfermedad, sino que
de manera regular interactúan con factores
biológicos para influir en la salud, además
de representar caminos críticos para el
tratamiento y prevención de las
enfermedades.

Como ejemplo de factores para
desarrollar la enfermedad, los NIH citan el
tabaquismo, dietas hipercalóricas, inactividad
física, abuso de sustancias, bajo nivel
socioeconómico, entre otros.

Ante un panorama tan amplio y
estimulante sobre el papel que las ciencias
sociales pueden jugar en el estudio de los
procesos de salud-enfermedad, así como en
los problemas de atención a la salud, el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud
invita a docentes, investigadores y
estudiantes al primer coloquio sobre el tema,
del 28 al 29 de enero, en su auditorio de
fisiopatología.❖

José Luis Ulloa

México puede ser calificado como un
destino de primera categoría y en
proceso de consolidación, y para

lograr más resultados debe implementar una
planeación integral en la que participen todas
las instancias involucradas en el turismo. Con
ello creará productos con una buena y
adecuada información que oriente al turista,
coinciden en señalar especialistas en turismo,
de la Universidad de Guadalajara.

Según datos de la  Secretar ía  de
Turismo, en el año 2000 fueron recibidos
20.6 millones de turistas, lo cual implicó
el octavo lugar a nivel mundial y la plaza
número 12 en recepción de divisas, con
8.3 millones de dólares.

Para el primer cuatrimestre del año
2001, l legaron 7 mi l lones 301 mi l
turistas internacionales, 6.8 por ciento
más que el primer cuatrimestre del año
2000.

“Esta es una prueba fehaciente de que
México cuenta con capacidad para recibir
turismo”, comentó el licenciado Carlos
Hernández Vega, jefe del Departamento de
Estudios Turísticos, del Centro Universitario de
la Costa Sur, con sede en Autlán de Navarro,
Jalisco.

Con los datos anteriores, y “con una
deb ida p lan i f i cac ión de cua lqu ier
programa de promoción turística a nivel
in ter nac iona l ,  nac iona l  o  inc luso
municipal, puede haber una alternativa
social de largo plazo para combatir la
delincuencia mediante la generación de
empleos”.

Hernández Vega apuntó que tal vez
existen problemas en el ramo turístico por
falta de investigaciones a nivel prestadores
de servicios, gobierno y educación, a lo
cual debemos sumar la capacitación y
sensibilización para enfocar los proyectos
turísticos con bases sustentables. “Más que
fallas, son niveles de desarrollo pendientes

DIFUSIÓN

El turismo mexicano tiene
grandes expectativas

de ser fortalecidos con una ración de
excelencia”.

El jefe del Departamento de Estudios
Turísticos asevera que la Universidad de
Guadalajara, como institución educativa,
actúa con la formación de recursos
humanos y equipos multidisciplinarios que
tengan como objetivo la sustentabilidad.

El licenciado Alejandro Ruiz Rizo,
director del Centro de investigaciones
turísticas, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas,
señaló que existen fallas en el manejo del
turismo en México, sobre todo en el
aspecto de la planeación integral, ya que
las acciones de los diferentes subsectores
del turismo son manejadas de manera
desarticulada.

“Si empezamos a orientar e integrar
las acciones de una forma coordinada y
con junta ,  podremos tener  mejores
resultados. Al trabajar de esta manera es
posible generar productos con una buena
y adecuada información, la cual oriente e
informe al turista”.

¿Y SECTUR?

Entre las funciones de la Secretaría de
Turismo (Sectur), está la promoción del
turismo hacia el exterior. Hoy, dicha
secretaría tiene una expectativa más clara
del turismo y los proyectos.

En ella están tratando de implementar
políticas de participación integral en todos
los sectores, pero de manera principal en
el privado y social; de apoyo a pequeñas
y medianas empresas turísticas, así como
propiciar el desarrollo sustentable del
turismo con el involucramiento del sector
privado, señaló el director del Centro de
investigaciones turísticas.

“La postura de la secretaría es cumplir
con su  pape l  h i s tór ico:  apoyar  y
desarrollar el turismo, así como generar
nuevos productos turísticos. Una prueba

es que además de promocionar el turismo
tradicional de playas, tiene en puerta el
desarrollo de turismo alternativo y rural
para detectar nuevos nichos de mercado”.

¿Cómo mejorar y difundir la imagen
de México en el extranjero? Ruiz Rizo
comentó que es necesario elaborar un
programa integral de promoción, difusión
e información con los medios escritos e
in ter net ,  “pero con in formac ión
sustentada en estudios mejor elaborados”.

Hernández Vega señala que esto puede
ser real izado con acciones como las
desarro l ladas  por  la  Secre tar ía  de
Relaciones Exteriores, en coordinación
con instituciones del ámbito cultural (por
e jemplo e l  Ins t i tu to  Nac iona l  de
Antropología e Historia), al mostrar, en
este caso en Europa, la riqueza cultural
de la historia de México.

“Otra acción sería la celebración de
eventos deportivos para convocar a los
atletas y prensa especializada”.

E l  d i rec tor  de l  Centro de
investigaciones turísticas, del CUCEA,
agregó que para evitar una mala publicidad
de México como des t ino tur í s t i co,
debemos mane jar  nues t ra  propia
información de manera adecuada y con
sustento.❖

Fomentarán el turismo ecológicoIN
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PSICOLOGÍA

La salud mental depende de los primeros años de vida

Es importante la
relación del niño con la
madre. En caso de
fallar, puede
presentarse una grave
psicopatología: el
autismo.

estructura su psiquismo a partir de su
contacto con la madre. Las relaciones
precoces entre ambos, a decir de la
especialista, establecerán los puntos
afectivos entre el niño y su entorno
en un futuro, ya que son estos los que
le dan una personalidad propia.

“La más grave psicopatología
que se puede presentar, es el autismo
y sucede cuando no resulta posible
establecer una estructuración del niño
dependiente. Sucede a temprana
edad y el menor no logra relacionarse
con otras personas, porque falló en
su primera relación con su madre”.

La psicosis en el niño aparece
cuando este es más grande.

“Queda atrapado en la relación
madre-hijo y no puede separarse”.

Hasta hace un par de años,
Espinoza Gómez realizó su trabajo
en guarderías, para analizar cómo
hacen frente a la separación entre
madre e hijo.

Espinoza Gómez trabaja en el
Centro de educación especializada,
con el sede en el CUCS, que atiende
a niños con problemas de adaptación.

“Estamos viendo grupos de

preescolares y al mismo tiempo a las
madres y me he estado metiendo
mucho en el proceso terapéutico para
saber cuáles son las necesidades y los
problemas más urgentes, así como la
atención que se les ofrece. Los
principales problemas que presentan
los pequeños son los de la separación
de su madre. A muchos les cuesta
trabajo crear su propio espacio”.

Afirma que es curioso ver cómo

hay mamás que todo el tiempo traen
al niño de la mano, porque aseveran
que los pequeños lo necesitan para
sentirse seguros.

“Yo me pregunto de quién es la
necesidad de afecto, si el niño
todavía no habla.

“Es importante que sepan que
hay alguien que les puede ayudar en
lo afectivo, aspecto que está muy
devaluado. Pocas personas valoran

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

La mayoría de los problemas de salud
mental de los individuos comienzan a
desarrollarse desde las primeras
etapas de la vida. Lo que el niño vivió
y logró superar durante los primeros
años, le permite estructurar su yo y
de ello depende la salud psíquica o la
enfermedad posterior, asegura la
doctora María del Carmen Espinoza
Gómez, profesora investigadora del
Departamento de Psicología Clínica,
del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud (CUCS).

Ella investiga cómo el niño

lo que está sintiendo y lo que le
sucede al niño. El objetivo es buscar
un espacio de expresión de
sentimientos, para niños y madres”.

En 1998, Espinoza Gómez
realizó un doctorado en psicoanálisis
y psicopatología fundamental, en
París, Francia y su trabajo de tesis
analizó la visión que tenía de la
madre Sigmund Freud, así como sus
derivaciones en la clínica.

“Me he centrado más en la madre,
no porque el padre no influya en la
psicología del niño, sino porque la
figura materna es la que más pesa y
generalmente los niños que llegan aquí,
vienen acompañados por su mamá y
pocas veces por ambos padres”.

Ella imparte la materia de
psicoterapia infantil con enfoque
psicoanalítico, por lo que existe la
posibilidad de que sus alumnos le
ayuden y esto les sirva de práctica.

Hasta ahora ha tenido
oportunidad de trabajar con niños de
más de un año, pero espera poder
observar las relaciones existentes
entre la madre y su hijo cuando el
pequeño tiene menos edad.❖

La psicosis en el niño aparece cuando este es más grandeA
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Volver a la ideología

Arquitecto Carlos Orozco *

No obstante que el “fin de las ideologías”

propuesto por Octavio Paz tuvo una notable

trascendencia en México, probablemente más

por el despliegue promocional del que fue

objeto que por una base teórica sustentada,

debemos aceptar que la desintegración de la

Unión Soviética y el fracaso de los modelos

pseudosocialistas de Europa occidental fueron

los principales eventos que llevaron a los

intelectuales progresistas del mundo a

autoimponerse una profunda reflexión acerca

de la viabilidad del socialismo, que influyó de

manera determinante en el discurso de la

izquierda latinoamericana, autocensura

propagada particularmente en la última década

del siglo XX.

En ese contexto teórico de la ciencia

política, incluso las universidades públicas de

México entramos en una especie de tregua que

nos llevó a bajar el tono crítico y a eliminar del

discurso términos que siempre habían estado

relacionados con lo más avanzado del método

científico social y que, como sabemos, derivaron

de lo mejor de la heterodoxia marxista y del

materialismo histórico y dialéctico, haciéndonos

olvidar, por momentos, que ni la desintegración

soviética ni la caída del muro de Berlín acabaron

con el hambre y, por el contrario, el fortalecimiento

del neoliberalismo económico acrecentó el abismo

entre ricos y pobres del mundo.

Sin embargo, lo más lamentable de este periodo

de “reconsideración” ha sido la activación de las

fuerzas oscurantistas que estuvieron agazapadas

durante décadas y que hoy no han necesitado carta

de presentación para posicionarse en el espectro

político nacional ante la falta de un debate propositivo

que recupere el valor de la ideología y la ética,

entendida ésta como la generatriz de los valores en

un proceso dialéctico en el que los universitarios

tenemos una gran corresponsabilidad para recuperar

el sentido histórico de nuestra existencia, evitando

caer en una sobreideologización que nos aleje de la

realidad concreta, condición requerida para la

transformación social a partir de una propuesta

sustentable.

En tanto el sueño de Morelos de acabar con

la opulencia, el deseo de Juárez de consolidar un

estado de derecho e igualitario entre las naciones

y la causa reivindicativa de los oprimidos por la

que Emiliano Zapata y el Ché Guevara murieron

no se hayan cumplido, habrá razones para que

su pensamiento siga vigente.

Por ello celebramos que las nuevas

generaciones de estudiantes nos recuerden esa

tarea pendiente a través del reencuentro con la

defensa de las naciones latinoamericanas, con el

ejemplo de Allende y los hermanos chilenos.

Pero sobre todo hoy en la solidaridad con el

pueblo de Cuba, nación a la que el STAUdeG

saluda en el centenario de relaciones y

hermandad con México, con uno de nuestros

propósitos ante un nuevo contexto social

mexicano, y buscarán en el sindicalismo

universitario volver a la ideología.

* Director de Comunicación Social (STAUdeG)
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Proyectan campus de la UdeG en Los Ángeles

Para la Universidad significa
promover la
internacionalización de los
servicios académicos.

Armando Ramírez Fregoso

Abrir un campus de la Universidad de
Guadalajara en la ciudad estadunidense de Los
Ángeles, es un proyecto que explora esta casa
de estudios. Una de las condiciones que debe
cumplir es su autosuficiencia.

Este proyecto, impulsado por el Centro de
Estudios Estratégicos para el Desarrollo (CEED),
de la UdeG, analiza las oportunidades de que
esta institución incursione en la oferta de servicios
de educación superior en Estados Unidos,
explica el vicerrector, Ricardo Gutiérrez Padilla.

“El proyecto considera la posibilidad de que
la UdeG adquiera o desarrolle una instalación,
a efecto que pueda efectuar programas de
licenciatura, posgrado y realizar investigación
en diversos campos profesionales, como son
estudios chicanos, letras hispánicas y mexicanas,
administración, comercio internacional,
legislación internacional, ciencias políticas”.

Por lo pronto, el CEED realiza estudios
de factibilidad y conveniencia para el desarrollo
de este proyecto, el cual se encuentra en fase
de análisis de la demanda, de mercado
potencial, de costos y de insumos.

“Una vez que los promotores, los
investigadores del CEED lo consideren

completo, lo pondrán a consideración de la
autoridad universitaria para que lo conozca el
Consejo General Universitario y sea este el
que resuelva si es conveniente su desarrollo”.

El funcionario universitario señala que el
proyecto ha realizado estudios de factibilidad,
de costos operativos, matrículas vigentes y
posibles instalaciones, además de que ha
indagado sobre potenciales miembros de la
plantilla académica.

La idea no es nueva. De hecho se había
considerado desde hace de más de 10 años. Es
más, la experiencia de la institución al respecto
se remonta a cuando ofreció estudios en Los
Ángeles, en lenguas, de cultura mexicana y
latinoamericana, con un programa similar al que
existe en el Centro de Estudios para Extranjeros.

La Universidad Nacional Autónoma de
México cuenta con una sede en San Antonio,
Texas y hay otras universidades que han
intentado relacionarse con el mercado de los
estudios superiores en Estados Unidos.

“El mercado norteamericano es enorme.
La comunidad hispanoparlante es la primera
minoría. Es un mercado que tiene un alto
poder adquisitivo. Aun en estratos bajos, las
familias tienen un poder de adquisición más
alto que el nuestro”.

Gutiérrez Padilla enfatiza la necesidad de que
el proyecto sea autosuficiente, ya que la
Universidad no cuenta con recursos, ni es posible
que transfiera subsidio público de la sociedad
mexicana hacia comunidades fuera del país.

“Hay que reconocer que en el caso de
Estados Unidos, toda la educación superior

cuesta, sea pública o privada, por lo que los
estudios de viabilidad económica son
fundamentales para determinar cuándo y
cómo podríamos arrancar el proyecto.

“Para nosotros significa promover la
internacionalización de nuestros servicios
académicos, de profesores que podrían estar
migrando y rotando bajo una agenda
específica para disertar, dar tutorías y auxiliar
en el programa académico del posible
campus”.

En lo que denomina como las nuevas
formas de concebir las relaciones entre países
y las oportunidades que esto trae, Gutiérrez
Padilla comenta que de cristalizarse este
proyecto, los servicios académicos tendrían
un costo similar al que ofrecen las
universidades públicas de Estados Unidos.

“Es temprano para decirlo, pero como
referencia, las cuotas de una universidad
pública de allá, andan en promedio entre los
siete y ocho mil dólares por año”.❖
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La idea se había considerado desde hace más de 10 años

LEGISLACIÓN

Reglamento de policía y buen gobierno
de Ocotlán

Por primera vez en la historia de Jalisco, catedráticos,
estudiantes y juristas de la UdeG participarán en la elaboración

de una normatividad

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Aun cuando el origen de las
legislaciones públicas sea el
Congreso de la Unión, los congresos
locales o cabildos municipales, ello
no indica que estén elaboradas con
la suficiente claridad y precisión
jurídicas para garantizar su adecuado
funcionamiento.

“La legislación está hecha por
ciudadanos que desconocen los
aspectos jurídicos, movidos por
intereses externos y sin importar el
impacto social que puedan tener las
normatividades”, afirma el maestro
Rubén Ortega Montes, catedrático
de la carrera de derecho, del Centro
Universitario de la Ciénega
(CUCiénega).

Ante esto, por primer vez en la

historia de Jalisco, catedráticos,
estudiantes y juristas de la UdeG
participarán en la elaboración de
una normatividad: el Reglamento de
policía y buen gobierno de Ocotlán,
con el fin de que esté apegado a la
constitución y acorde a la realidad
de sus pobladores.

“Antes, los estatutos para los
municipios eran impuestos por el
gobierno estatal. Sabemos que la
norma proviene de las costumbres
que tiene un pueblo, y que estas
luego son cultura; lo que
pretendemos es que Ocotlán tenga
leyes afines a su cultura, a sus
necesidades; queremos que sea
sencilla y fácil de interpretar”,
explicó el maestro.

Entre los puntos de mayor
importancia en este reglamento,
destaca el respeto al libre tránsito

de las personas, y especificar los
casos en que deben aplicar
sanciones, porque la propia ley
municipal está en contradicción con
la constitucional.

“Queremos garantizar la
seguridad jurídica plena en este
municipio; armonizar la relación
entre el gobierno, la policía y el
ciudadano, así como crear los
preceptos necesarios para que las
instituciones públicas actúen
conforme a un estado de derecho”.

En la actualidad las personas que
intervienen en este proyecto
recolectan las propuestas de

estudiantes, académicos y
especialistas en derecho, en el
CUCiénega, a fin de que sean
sistematizadas y discutidas en un
primer foro que será efectuado el
próximo mes de marzo, en ese
centro universitario.

“Realizar un consenso entre
universitarios, barras de abogados y
el propio centro universitario para
consolidar este reglamento,
proporciona una mayor garantía a
la población de que estará bien
hecho, que no prevalecerán
intereses de grupos”.

Como ejemplo de una ley hecha

al vapor, con un pleno
desconocimiento de las técnicas
jurídicas y sin consultar a
especialistas en economía y
finanzas, pone a la reforma fiscal
aprobada por los diputados
federales, la cual no considera sus
repercusiones sociales, políticas o
económicas.

“Este desconocimiento propicia
que al poner en práctica las normas,
los abogados desconozcan el
objetivo o espíritu de las leyes, que
haya una multitud de
interpretaciones y que, por
consecuencia, resulte ineficaz”.❖
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LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

LA INFOTECA DE INNOVA

Una de las funciones sustanciales de la Coordinación General del Sistema para la Innovación del Aprendizaje

(INNOVA), es proporcionar herramientas en la promoción de prácticas educativas innovadoras y en el desarrollo

de mejores ambientes de aprendizaje, para responder así con flexibilidad y calidad a los requerimientos de

formación científica y profesional de la Universidad de Guadalajara, dentro de un modelo educativo centrado

en el estudiante, donde los docentes desarrollen actividades de facilitadores de procesos de aprendizaje.

Para ello, INNOVA cuenta con una infoteca especializada en educación, con 3,500 materiales bibliográficos

de diferente temática, siendo en su mayoría de  educación, educación abierta y a distancia, pedagogía, didáctica,

psicología, sociología, historia, derecho, informática, diseño, por mencionar algunos; los hay en libros, revistas,

memorias y antologías. Así mismo, cuenta con una área que se conforma de 2,091 títulos en videos de todas las

ramas de la ciencia en formatos VHS, 3/4 o láser.

Dentro de las funciones de la infoteca se pueden mencionar:

1. Ofrecer servicios de apoyo a estudiantes y académicos, tanto de video como libros (tales como consulta

interna, proyección y/o grabación de videos, asesoría bibliográfica, etcétera);

2. Fortalecer las videotecas de cada centro universitario (enriqueciendo su acervo con el copiado de los videos

existentes que requieran);

3. Proporcionar apoyo a los usuarios de los centros de auto acceso, sobre todo extranjeros, que estén interesados

en enriquecer su aprendizaje del idioma español a través de materiales de nuestra cultura mexicana, entre

otros temas y,

4. Realizar transferencias de formatos de video ya sea de 8 milímetros, VHS, 3/4 y DVC PRO.

Recientemente la infoteca de INNOVA ha adquirido 51 libros y 23 videos de nuevos temas. Como ejemplo

se pueden mencionar los siguientes libros:

Educación en tecnología. Un reto y una exigencia social

Ángel Alfonso Soto Sarmiento. Cooperativa editorial magisterio

Describe las preocupaciones más recientes, encaminadas a lograr un desarrollo armónico e integral de los

diferentes aspectos planteados por la Ley General de Educación: la educación ambiental, el conocimiento de la

constitución nacional, la evaluación, los procesos administrativos y la comunicación, entre otros.

Cómo gestionar el cambio tecnológico

Estrategias para los responsables de centros universitarios

A.W. (Tony) Bates. Edicions de la Universitat Oberta de Cataluña / Gedisa editorial

Para aplicar las nuevas tecnologías en un centro universitario se necesita algo más que comprar ordenadores

nuevos y crear un sitio web. El éxito del uso de la tecnología en la enseñanza y el aprendizaje depende también

de la capacidad de introducir cambios importantes en la cultura docente y organizativa.

Bates ofrece una gran variedad de estrategias para gestionar el cambio, garantizar el éxito en el uso de las

nuevas tecnologías y su rentabilidad.

El ordenador invisible

Hacia la apropiación del ordenador en la enseñanza.

Begoña Gros Salvat. Edicions de la Universitat Oberta de Cataluña / Gedisa editorial

Una de las cuestiones centrales que se plantea en este libro y que se intenta responder a lo largo del mismo es

por qué hablamos mucho de la tecnología, de los ordenadores, de su uso educativo y sin embargo se utilizan tan

poco. En este libro se propone dejar de hablar de máquinas y programas y preocuparnos por cómo apropiarnos

de la tecnología, cómo integrarla en la educación y  la formación.

Redes de aprendizaje

Guía para la enseñanza y el aprendizaje en red

Linda Harasim, Starr Roxanne Hiltz, Murria Turoff y Lucio Teles. Edicions de la Universitat Oberta de

Cataluña / Gedisa editorial

Las tecnologías para la comunicación en entornos informáticos (CEI) tales como el correo electrónico, los

tablones de anuncios electrónicos (BBS), los sistemas de conferencias informáticas y el World Wide Web

están teniendo un impacto profundo en la educación. Redes de aprendizaje es un manual completo de uso de

estas nuevas tecnologías pensado para los niveles de educación primaria, secundaria, universitaria y enseñanza

para adultos.

Los interesados pueden acudir a INNOVA: Escuela Militar de Aviación 16,  entre Av. Hidalgo y Morelos, CP

44270, o escribir a los E-mail: montes60@hotmail.com, lara_1659@hotmail.com  ❖

Uno de los más frecuentes es el
que produce las lesiones
herpéticas, como son aquellas
producto del herpes simple,
mejor conocido como “fuegos
en la boca”; herpes tipo dos,
que aparece en los genitales, o
el herpes zóster.

Margarita Alegría

El invierno no solo es época de enfermedades
respiratorias. La baja de defensas en el
organismo por los mismos padecimientos y
por el alto consumo de antibióticos, genera
un ambiente propicio para que los virus hagan
de las suyas.

Uno de los más frecuentes es el que
produce las lesiones herpéticas, como son
aquellas producto del herpes simple, mejor
conocido como “fuegos en la boca”; herpes
tipo dos, que aparece en los genitales, o el
herpes zóster.

Tanto el herpes simple como el tipo dos,
son causados por un virus que permanece
latente en el organismo, pero que hace su
aparición cuando este pierde defensas y es
vulnerable.

Por eso suelen surgir ante la amenaza de
un resfriado o después de una fiebre; cuando
hay agotamiento corporal, producto de exceso
de ejercicio o dietas severas; o cuando
tenemos una fuerte tensión emocional.

También es posible que aparezca si la
persona padece las llamadas enfermedades
debilitantes, como la diabetes, o algún
problema infeccioso severo, como
deshidratación e inanición.

De acuerdo con el doctor Tranquilino
Guillén, jefe del servicio de dermatología, del
Hospital Civil “Juan I. Menchaca”, los fuegos,
que por lo común aparecen en la boca, pero
que pueden surgir en cualquier parte del
cuerpo, son frecuentes entre la población.

Existen cálculos aproximados de que el 40
por ciento de individuos en Estados Unidos,
ha tenido manifestaciones cutáneas por este
virus; sin embargo, en México la enfermedad
no tiene esta incidencia, aunque sí es bastante
frecuente, ya que podría tener una presencia
en el 30 por ciento de la población.

Como medidas preventivas ante las
primeras señales, está evitar el consumo de
alcohol y dormir bien. Si llega a brotar el
“fuego”, es recomendable la aplicación de
hielo en los labios, así como la consulta
oportuna del médico general para, en caso

SALUD

Herpes
Los fuegos labiales, mal de
temporada

de ser necesario, tomar un anti-inflamatorio.
Cuando no sea un problema frecuente, lo

mejor es dejar que siga su curso, el cual suele
ser de cinco a siete días, y no tocar el área
para evitar su infección. Si en cambio los
fuegos aparecen con regularidad, conviene
consultar al doctor, quien prescribirá el
medicamento apropiado.

El herpes simple tipo dos genital tiene
mucho parecido al tipo uno. Aparece en
forma de pequeñas ampollas con un toldo
frágil, las cuales surgen entre los tres y 14
días posteriores a un contacto sexual con una
persona que tenga lesiones genitales activas.

VÍCTIMAS DE LA VARICELA

El doctor Tranquilino Guillén asegura que el
herpes zóster es producido por el virus varicela
zóster. Lo desarrollan personas que ya tuvieron
esta enfermedad, fiebre eruptiva propia de la
infancia que desarrolla el 95 por ciento de la
población en nuestro país.

Esta clase de herpes es más común entre
los adultos, sobre todo los ancianos, y tiene
como característica la aparición de vesículas
en la piel, ampollas profundas de color rojo
violáceo que siguen el trayecto de un nervio,
por lo general de la espalda, a causa de lo
cual le conocen como el cordonazo de San
Francisco. Puesto que afecta al nervio, es
bastante doloroso.

Puede estar en todo el cuerpo si la persona
tiene débil su sistema inmunitario. Este tipo
de herpes también es recurrente, aunque no
con tanta frecuencia.❖

Por un beso puede ser transmitido el virusA
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Movimiento por los indígenas

Urgente que ancianos de la comunidad, investigadores de la UACI y
los especialistas en educación de la UdeG, se reúnan para formalizar

los contenidos del programa educativo

La UACI se esforzará
para que la educación
preparatoria llegue a los
huicholes en septiembre
de este año.

Ricardo Ibarra

La Unidad de apoyo a las
comunidades indígenas (UACI),
realizará un notable esfuerzo para
que la educación preparatoria llegue
a la sierra huichola en el ciclo escolar
de septiembre próximo, confirmó
Samuel Salvador Ortiz, investigador
de dicha dependencia.

Además de los esfuerzos por
consolidar dos preparatorias en
comunidades huicholas del norte de
Jalisco, la UACI apoyará la
construcción de una casa de la cultura
en Mesa del Tirador, municipio de
Bolaños y el mantenimiento de un
taller que instruya a los huicholes en
distintas alternativas para cultivar la
tierra, ya que la utilización de
plaguicidas ha ocasionado muertes y
esterilidad en la tierras de esa zona.

En los primeros meses de este año
se tendrá que trabajar en los avances
para establecer las dos preparatorias
interculturales en Tuxpan de Bolaños
y San Miguel Huextita, aseguró
Samuel Salvador Ortiz, ya que es
primordial que ancianos de la
comunidad, investigadores de la UACI
y los especialistas en educación de la
UdeG se reúnan para formalizar los
contenidos del programa educativo de
los planteles.

“Todavía hace falta que nos
sentemos, y que quienes participan
en el proyecto conozcan las
propuestas educativas. Necesitamos
una propuesta real, en la que
además de la UdeG participen
indígenas expertos. Esta
preparatoria no será igual a las otras
regionales o de la zona
metropolitana, por lo que tenemos
que reunirnos para organizar el
programa educativo.

“La misma gente de la
comunidad se pregunta qué está
pasando con las autoridades
universitarias con respecto a la
preparatoria, porque ya tenemos el
edificio, el ayuntamiento aportó una
parte, pero con el apoyo de la
Universidad los huicholes podrán
asistir a clases más pronto”.

El 16 de enero del año pasado, el

exrector de esta casa de estudios dijo
que “en corto tiempo, poblaciones del
estado de Jalisco, como Tuxpan de
Bolaños, conformadas principalmente
por indígenas huicholes, contarían con
dos preparatorias que servirían para
que los jóvenes se prepararan y
enfrentaran la vida”.

La comunidad huichola cuenta
ya con una escuela con estas
características, en la cual se
combinan los conocimientos
occidentales con los tradicionales
indígenas, además tienen construida
una parte del edificio en San Miguel
Huextita.

Samuel Salvador indicó que una
preparatoria intercultural debe
tener el respaldo de los jefes de las
comunidades indígenas, ya que las
autoridades pocas veces escuchan
las voces de los indígenas, que en
este caso serán los más
beneficiados.

“Es tiempo de decidir el
programa educativo que va a regir a
estas preparatorias interculturales”.

Para cursar la preparatoria, los
jóvenes huicholes tienen que
trasladarse a la ciudad, o bien a los
municipios más cercanos, que por lo
regular están a dos días de camino a
pie.

La construcción de ambas
preparatorias beneficiará a más de
cinco mil habitantes, distribuidos en
las comunidades de Tepec,
Huilacatitlán, Bajío del Tule, Mesa del
Tirador, El Vallecito y La Playa,
además de los municipios donde
estarán ubicadas las instalaciones.

EL CULTIVO DE LOS CINCO
COLORES

Las enfermedades frecuentes
padecidas por los indígenas
huicholes del norte de Jalisco, a
causa de la exposición a plaguicidas,
motivaron a la UACI a promover la
visita de especialistas en el trato con
la tierra y el cultivo del maíz a la
comunidad de San Miguel Huextita.
Estos talleres continuarán durante
este año para consolidar nuevas
alternativas del cultivo de la tierra y
sobre todo del maíz de cinco colores,
la especie maicera que unió a los
linajes huicholes en comunidad.

La intención de este taller es que
los campesinos huicholes tengan
conciencia de la necesidad de retirar
el uso de herbicidas, mediante la
aplicación de métodos naturales.

Algunas de las técnicas que

imparten los especialistas para
cultivar la tierra son la preparación
de abono orgánico o fertilizantes
naturales, así  como la
permanencia del “costumbre”
huichol en la preparación del
campo, con base en las fases
lunares.

Este taller es posible gracias a la
participación de Patricia Díaz, con
su proyecto “Huicholes y
plaguicidas”, del especialista
Ezequiel Macías y colaboradores
canadienses, como la ambientalista
Cindy McCuligh.

El uso de plaguicidas, como el
glifosato, 2 4-D y el paraquat,
además de provocar enfermedades
mortales, ha disminuido la
producción del maíz huichol, lo que
atenta contra su tradicional maíz de
cinco colores: azul, morado, blanco,
amarillo y pinto.

Por el desconocimiento de las
sustancias químicas provenientes de
otra cultura, y de las cuales se
ignoran las consecuencias que su

uso puede tener a largo plazo, los
huicholes intentan regresar a las
antiguas formas de sembrar. Desde
la década de 1970, el gobierno ha
introducido el uso de estos
plaguicidas entre los campos
huicholes, sin conocer sus efectos,
que hasta ahora han generado la
esterilidad de la tierra y
enfermedades respiratorias y
dérmicas constantes entre la
población.

MESTIZAJE CULTURAL

La convivencia constante de los
huicholes de Mesa del Tirador con
mestizos, ha originado que la
comunidad indígena de esa zona
esté más mestizada que las demás,
por lo tanto es más propensa a
descontinuar sus tradiciones, por
lo que los ancianos han proyectado
construir en dicho espacio una
casa de la cultura donde se
difundan el arte y el pensamiento
huichol.

A
R

C
H

IV
O

Proyectan construir una casa de la cultura para difundir el arte y el pensamiento huichol

Para ello organizaron un baile
con apoyo de la UACI, mediante el
cual reunieron ocho mil pesos,
aunque ese dinero es insuficiente
para sus objetivos.

El fin de semana pasado,
alumnos del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño viajaron
a la sierra huichola con algunos de
sus maestros para proyectar la
construcción de este inmueble, que
según comentó Samuel Salvador,
tendrá que mantener las
características arquitectónicas
huicholas.

Añadió que la comunidad ya
cuenta con el espacio para su
construcción. “Esta comunidad es
una de las más afectadas por el
mestizaje. De cada diez huicholes,
solo uno viste el traje tradicional”,
aunque eso es lo superficial,
consideró.

En esta casa de la cultura
expondrán artesanía y narrarán
cuentos relativos a la cosmovisión
huichola.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  21 de enero de 200212

punto de encuentro . . . la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 36 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

Deporte, su importancia
para un mejor desempeño laboral

La liga de futbol varonil, que consta de 18 equipos, tiene actividad

todos los sábados a partir de las 11:00 horas, en las instalaciones

deportivas de la Preparatoria 10.

Raúl Ruvalcaba Hernández*

Las actividades deportivas y de

entretenimiento ayudan a que las labores

cotidianas sean más amenas y

llevaderas. Por eso el Sindicato Único de

Trabajadores de la Universidad de

Guadalajara, por medio de la Secretaría

de Fomento Deportivo, busca promover

entre sus afiliados la practica de alguna

actividad deportiva. Por el momento

contamos con la liga de futbol varonil, la

cual consta de 18 equipos, que tienen

actividad todos los sábados a partir de las

11:00 horas, en las instalaciones deportivas

de la Preparatoria 10, de la Universidad de

Guadalajara, ubicada en el núcleo Belenes.

Contamos también con la liga de voleibol,

que está conformada por 10 equipos, que

tienen actividad todos los sábados a partir

de las 9:00 horas, en las canchas del

Tecnológico de la Universidad de

Guadalajara.

Estamos plenamente convencidos de

que las actividades deportivas desarrolladas

en equipo ayudan a tener más capacidad

para el mejor desempeño de las funciones

laborales, que la mayoría de las veces son

realizadas como equipo de trabajo, además

de que las prácticas deportivas y recreativas

resultan una válvula de escape para el estrés

acumulado en toda la semana.

Quienes hacen deporte son miembros

activos de algún equipo de los que participan

en cualquiera de las ligas antes

mencionadas, o simplemente como

espectadores.

Próximamente será implementada la

práctica de otros deportes alternos, para

tener una mayor oferta deportiva, para todo

tipo de preferencias en esta área.

En lo que respecta al entendimiento que

debe existir como equipo para ser de los

mejores siempre y figurar entre los

ganadores, este concepto muchas veces lo

trasladamos a las actividades laborales y

es cuando nos damos cuenta que en

coordinación y con espíritu de

cooperación entre todos y cada uno de

los que conformamos la gran familia

universitaria, las cosas parecen más

fáciles de lo que creemos,

Por eso hago una invitación para que

pensemos más como equipo a la hora de

desempeñar nuestras funciones y así

estar siempre dentro de los primeros

lugares.

Te invitamos a participar en cualquiera

de nuestras actividades deportivas en la

modalidad que más te interese: como

jugador, espectador o simpatizante.

Recuerda que nunca es tarde para hacer

deporte.

* Secretario de fomento deportivo del

SUTUdeG.

ESTUDIANTES

Alumnos emprendedores en CUAltos

En la Casa de la cultura, en Lagos de Moreno, se efectuó
la Expo proyecto emprender 2002.

Armando Ramírez Fregoso

Con el objetivo de que los estudiantes logren
un nivel académico acorde a los
requerimientos del entorno productivo y
apliquen sus conocimientos y creatividad en
el ejercicio de su profesión, el CUAltos
organizó la Expo proyecto emprender 2002.

Esta actividad, que en palabras de la
licenciada Eliazer Sánchez de la Cruz,
organizadora de la misma, “trata de que la
Universidad forme profesionales que en
verdad practiquen su disciplina”, fue llevada a
cabo la semana pasada en la Casa de la
cultura, en Lagos de Moreno.

Con la característica de un concurso, la expo
atendió a las modalidades de viabilidad
económica y módulo mejor presentado. Para
la evaluación de los ganadores, tomaron en
cuenta aspectos como idea original,
fundamentación del proyecto, creatividad,
material utilizado, impacto visual y presentación.

“Los alumnos de administración y
contaduría realizan la exposición como parte
de la materia de desarrollo de emprendedores.
Ahí, el programa pide al alumno que idee una
empresa o producto y que lo exponga.

“Si a esta la consideráramos solo una
materia, pues sería desarrollada en clase. La

idea es que el alumno saqué a la luz pública sus
ideas e investigación. Invitamos a empresarios
y sociedad de Lagos de Moreno para que
conocieran el trabajo de los muchachos”.

En total fueron registradas 12 empresas,
cada una con seis u ocho participantes, lo que
involucra a por lo menos 80 alumnos. El
semestre pasado hicieron una exposición
similar en Tepatitlán, por lo que ahora
pretenden alternar cada semestre la sede de
estas actividades entre esa localidad y Lagos
de Moreno.

“Los profesores estamos como tutores.
Esto, de hecho, ha sido organizado por los
muchachos, quienes trabajan por comités: uno
de logística, otro de relaciones públicas, el de
publicidad y el de seguridad. Hay maestros
que encabezan cada uno, pero son los
alumnos quienes los forman”.

La intención es no limitar al estudiante con
lo impartido en el aula, explica la maestra,
sino hacer que vea la realidad, “porque no es
lo mismo estar sentado en una butaca y leer
un libro, que estar empapado en la práctica”.

“Lo que pretendimos fue vincular la
Universidad con la sociedad, y en este caso,
crear un nexo con el empresario. Necesitamos
que vean en nuestros egresados a gente
preparada y con entusiasmo, con ideas”.❖M
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CUC

21 de marzo

Primer congreso nacional de psicología, “Psicología

en vanguardia, innovaciones y tecnología aplicada”,

del 21 al 23 de marzo, en el hotel Holiday inn y en el

CUCosta.

Informes e inscripciones: con Eleazar, teléfonos:

226-2241, cubículo 4. Dirigido a estudiantes, maestros

y público interesado. www.gratisweb/psicologia.com.

17 de abril

El Centro Universitario de la Costa, sede Puerto Vallarta,

y la Universidad de Manitoba, convocan al segundo taller

anual de “Liderazgo estratégico en educación superior”,

a efectuarse del 17 al 23 de abril. Está dirigido a

directivos de primer nivel de universidades mexicanas

y canadienses. Sede hotel Camino real de Puerto

Vallarta. Cupo limitado a 40 personas. Costo $ 2,000

dólares (incluye materiales). Costo especial de

hospedaje para los participantes, $ 115.00 dólares por

día todo incluido en ocupación sencilla y $ 95.00 por

día todo incluido en habitación doble.

Para mayores informes comunícate con Víctor M.

González Romero: victor@pv.udg.mx

<mailto:victor@pv.udg.mx> o Evelyn Cortés González:

evelyn@pv.udg.mx <mailto:evelyn@pv.udg.mx>

CUCBA

21 de enero

El Departamento de Ciencias Ambientales, del Centro

Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias,

invita a su curso taller “Lombricultura alternativa para

el desarrollo sustentable”, a realizarse del 21 al 25 de

enero, en las instalaciones de este centro universitario.

El horario es de 9:00 a 19:00 horas. Habrá transporte

de Guadalajara al CUCBA.

Interesados comunicarse a los teléfonos 36 17

64 95, 36 77 29 94 y 36 82 06 06.

CUCEA

21 de enero

Continúan las inscripciones en el Centro Universitario

de Ciencias Económico Administrativas, del primer

diplomado en sistemas de propiedad intelectual, en el

que tratarán temas relacionados con la protección de

obras artísticas, literarias e intervenciones, con la

participación de especialistas universitarios e instituciones

como el IMPI (Instituto Mexicano de Propiedad Intelectual),

el Instituto Nacional de Derecho de Autor, CECuyTE Jalisco

y el Consejo regulador del tequila.

Inscripciones hasta al 15 de febrero. Informes: CUCEA,

Departamento de Administración. Periférico norte 799.

Núcleo Belenes, Zapopan, Jalisco. Teléfonos 36 33 42 64,

36 33 94 79, con el doctor Héctor Valdez Curiel.

El Departamento de Impuestos invita a su evento técnico-

académico “Reformas fiscales 2002”, del 21 al 24 de enero,

de 16:00 a 20:00 horas, en el auditorio central del CUCEA.

Entrada gratuita.

Informes en los teléfonos 36 56 50 59, 36 33 54 91.

CUCS

21 de enero

El Departamento de Clínicas Odontológicas Integrales y la

División de Disciplinas Clínicas, invitan a los cursos

propedéuticos de las especialidades en ortodoncia y

periodoncia, del 21 de enero al 1 de febrero de 2002.

Informes en los teléfonos 36 17 91 58, 36 54 04 48.

25 de enero

Ceremonia luctuosa conmemorativa al XX aniversario del

deceso del doctor Wenceslao Orozco y Sevilla (fundador de

la Escuela de Psicología), a las 11:00 horas, en el auditorio

Doctor Wenceslao Orozco y Sevilla, del Centro Universitario,

avenida Sierra Nevada 950, colonia Independencia.

Mayor información a los teléfonos 36 18 80 10, 36 18

81 50, extensión 14.

1 de febrero

Simposio internacional “Ciencias genómicas y salud”, a

efectuarse los días 1 y 2 de febrero, en el hotel Hilton.

Informes e inscripciones en los teléfonos 36 17 55 06,

36 17 99 40.

CUCSH

21 de enero

Inicia el diplomado en derecho penal: parte especial, que

organizan los departamentos de Investigaciones Jurídicas

y de Derecho Público. Finaliza el 22 de mayo.

Informes en los teléfonos 36 30 10 36, 36 30 10

37.

CUCSur

22 de enero

El Centro Universitario de la Costa Sur invita a la VIII Muestra

empresarial, a realizarse los días 22 y 23 de enero, en el

jardín municipal de El Grullo, Jal.

24 de enero

Presentación y entrega de resultados del proyecto de

investigación “Alternativas de solución para el abasto de

agua potable en los municipios de la región Costa Sur de

Jalisco”, a las 11:00 horas, en el aula 1 del Centro cultural

“José Atanasio Monroy”, en Autlán de Navarro, Jalisco.

28 de enero

Visita del maestro Jorge Rivas, director académico del

CREFAL, al centro universitario para promover el intercambio

académico, por invitación del Departamento de Ingenierías,

en la sala 1 del Centro cultural “José Atanasio Monroy”.

CUCIÉNEGA

26 de enero

El Centro Universitario de la Ciénega invita a los licenciados

en derecho a cursar la maestría en derecho, con

especialidades en derecho civil y financero y, administración

de la justicia y seguridad pública. El curso propedéutico

inicia el 26 de enero.

Informes con el doctor Arturo Sánchez Aceves,

coordinador de la maestría, teléfonos 01 392 92 531 07,

500 25 526 45, extensiones 150 y 127.

CSE

21 de enero

Del 21 al 25 de enero, la Unidad de apoyos económicos,

de la Coordinación de Servicios Estudiantiles, entregará

despensas para estudiantes de bajos recursos, las cuales

tienen un costo de 5 a 15 pesos. Incluyen productos

perecederos.

Mayores informes en los teléfonos 38 26 61 42, 38 26

51 01.

22 de enero

Fecha límite para la entrega de carteles, fotografías y

pinturas del concurso “Propuesta para el desarrollo

sustentable”, que organiza la Coordinación de Servicios

Estudiantiles.

Mayores informes en la Unidad de turismo de dicha

coordinación. Teléfonos 38 26 61 42, 38 26 51 01.

HCG

7 de febrero

El Hospital Civil de Guadalajara invita al IV Congreso

internacional “Avances en medicina hospitales civiles 2002”,

Primer congreso de gestión de la calidad en salud, y Primera

reunión de posgrado de la ANUIES región occidente, a

efectuarse los días 7, 8 y 9 de febrero, en esta ciudad.

Informes en los teléfonos 36 14 77 11, 36 13 04 34

y 36 14 55 01, extensión 236.

SEMS

7 de febrero

Foro de enseñanza de las ciencias experimentales física-

química-biología, el 7 y 8 de febrero, en el edificio

Valentín Gómez Farías, Liceo 496. Fecha límite para la

recepción de trabajos: 23 de enero.

Informes en la Dirección de educación

propedéutica, teléfono 36 13 02 60, extensión 105.

Correo electrónico: forodep@sems.udg.mx

UDPAD

17 de enero

“Equipos efectivos de trabajo”, es el curso que impartirá

la Unidad para el desarrollo del personal administrativo,

los días 31 de enero, febrero 1 y 2, en el marco del

Programa de actualización para mandos medios 2001-

2002. Horario: jueves y viernes, de 9:00 a 14:00 y de

15:00 a 18:00 horas; sábado, de 9:00 a 13:00 horas.

Fecha límite de inscripción: 25 de enero.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38 25 81 62

y 38 26 59 07.

UVDC

31 de enero

La Unidad de vinculación y difusión científica invita a la

presentación de los Proyectos vinculados, que fueron

realizados con el respaldo del Consejo social de la UdeG,

este 31 de enero, a las 9:00 horas, en el auditorio del

Archivo histórico, avenida Guadalupe Zuno Hernández

226, esquina avenida Unión.

Informes en el teléfono 38 25 88 88, extensión 2172.
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José Luis Cárabes

DISMINUYE TUS PROBLEMAS:
QUE SEAN DE
MINIFALDA

• Mi vecino, como siempre, padeció una
navidad de perros. Le regalaron puras
chucherías.

• El mundo evoluciona reveladoramente.
Mi abuelo padeció decenas de

problemas de faldas. Yo he tenido líos de
minifaldas.

• El golpe que le propiné a mi rival lo dejó
huérfano, porque le llegó hasta la
duramadre.

• El justo medio, la dorada medianía, se ubica
entre los escamoles y los huevos de
Fabergé.

• A aquella dama inglesa la churchillee al
decirle: –Darling, solo tengo whisky, hielo
y agua que ofrecerte.

TODO SE HA
PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

• Si no podemos cambiar de patria, mudemos
de malinchismo.

• El matrimonio de esa pareja que cumplió
sus bodas de plata resiste porque  no es
connubio, sino connivencia.

• Díganle a nuestro embajador en España que
la madre patria es marimacha.

• José Alfredo Jiménez sabía que la
tragedia se metaboliza en canciones.

• Si las mujeres guardan leche y miel bajo la
lengua, ¿por qué María Félix no es meliflua?

• Mete un Mercedes Benz a tu cochera,
aunque lo tengas en leasing.

• Es tan grave la crisis, que JMJP usa como
leontina una cadena de clips.

• Los microcefálicos no comprenden que
la microeconomía importa tanto como
la macro.❖

SEMS

UDPAD

UVDC
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Resultados de estudios en el área biológica inciden en aspectos de salud humana y animal, economía y medio
ambiente. Además, generan mayores conocimientos en esta ciencia.

Investigaciones del CUCBA aportan beneficios sociales

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El desarrollo de opciones en el cultivo de
pitayas, agave o el nopal en ciertos
ambientes, y el conocimiento sobre los
principales daños al sistema inmunológico
por condiciones ambientales, son algunas
de las aportaciones que ha dejado la
investigación biológica que realiza la
Universidad de Guadalajara.

El doctor Arturo Orozco Barocio,
d irector de la Div is ión de Ciencias
Biológicas y Ambientales, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), afirmó que los
resultados de dichos estudios inciden en
aspectos de salud humana y animal,
económicos, además del medio ambiente
local y regional.

“Estas investigaciones contribuyen al
conocimiento de la biología en cada una
de sus áreas.

“La información generada en la UdeG,
apoya otras invest igac iones
internacionales. Esto se puede comprobar
con las citas que aparecen en la importante
publicación Journal citation reports”.

OTROS FRUTOS

Con la apertura de la carrera de biología en la
ex Facultad de Ciencias, de la UdeG, durante
1980, y después en su actividad constante,
los biólogos han abierto camino, coincidieron
en señalar los doctores Orozco Barocio y
Daniel Ortuño Sahagún, este último,
académico e investigador del Departamento
de Biología Celular y Molecular.

“En ese entonces la sociedad no
identificaba el área ocupacional del egresado
de biología y se le ubicaba como una
alternativa del químico o quimicofarmacobió-
logo. Por eso, otra de las aportaciones de la
Universidad es aclarar su campo laboral”, dijo
Ortuño Sahagún.

Indicó Orozco Barocio, a propuesta de
los biólogos en áreas administrativas y de
gobierno, han creado nuevas instancias de
dirección de ecología en diversos
municipios.

Por iniciativa de ocho profesionales
de esta ciencia, seis de los cuales eran de
la Universidad de Guadalajara, fundaron
Bió logos  Co leg iados  de  Ja l i s co ,
asociación civil, en 1991, la que hoy
cuenta con alrededor de 200 miembros,
la mayoría de ellos egresados de esta casa
de estudios.

Ortuño Sahagún expresó que además de
la licenciatura, el CUCBA ha impulsado
estudios de maestría y doctorado.

“La carrera de biología tiene tres
programas de maestría y doctorado que
están en el padrón de posgrados de
excelencia del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología, reconocidos nacional e
internacionalmente, y además cuenta con
diplomados y cursos”.

E l  número  de  miembros  de  l a
Universidad en el Sistema Nacional de
Investigadores (SNI), ha aumentado, al
igua l  que los proyectos que buscan
generar conocimiento pertinente, con
aplicación social en los ámbitos clínico,
industrial y tecnológico. Esto repercute
en una mejor formación de recursos
humanos.

APOYOS DE LA UDEG
A LA BIOLOGÍA

“Tenemos que hacer
nuestros estudios
autofinanciables”, afirmó el
doctor Eulogio Pimienta
Barrios, jefe del
Departamento de Ecología.

Con las transformaciones de la máxima casa
de estudios de Jalisco, la licenciatura de
biología ha sufrido una serie de cambios. A
principios de los 90 la carrera se desligó de la
Facultad de Ciencias. En la conformación de
la red universitaria, quedó en el área
agropecuaria.

En esa época los apoyos eran limitados.
Sin embargo, poco a poco hay un mayor
interés por esta ciencia y le destinan más
recursos.

En opinión de Orozco Barocio, en las
administraciones universitarias pasada y
actual, el apoyo aumentó.

La doctora Graciela Gudiño, académica e
investigadora de este centro, comentó que la
Universidad brinda ayuda económica, logística
e instalaciones a quienes realizan trabajos de
investigación. “Desde hace poco hay un
mayor sustento para quienes pertenecemos
al SNI”.

Al respecto, el doctor Eulogio Pimienta
Barrios, jefe del Departamento de Ecología,
señaló que los apoyos de la UdeG al campo
de la biología son suficientes para iniciar
investigaciones.

Además, la Universidad promueve que sus
académicos realicen estudios de posgrado en
el país o fuera de él.

Rafael Soltero, investigador del
Departamento de Botánica y Zoología, junto

con sus homólogos del CUCBA, coincidieron
en que “hace falta que busquemos con mayor
determinación formas de financiamiento
externo”.

Al respecto, Pimienta Barrios dijo: “tenemos
que hacer nuestros estudios autofinanciables”.

EMPUJE A LA
BIOTECNOLOGÍA

Investigadores aseguran que este siglo es el
de las ciencias biológicas modernas, pues
se busca mejorar y conservar la vida,
apoyado por herramientas como la
biotecnología.

Orozco Barocio indicó que dicha técnica
tiene mucho potencial, pues en el futuro se
podrán resolver muchos problemas de salud,
el campo y la alimentación.

Rafael Soltero dijo que esta técnica
requiere mayores recursos, ya que es una
herramienta cara.

“El gobierno federal ha incrementado el
presupuesto destinado a la investigación en
México, y una de las áreas prioritarias es la
biotecnología”.

Comentó que la Universidad de
Guadalajara impulsa desde hace varios años
esta área en varios sentidos: biotecnología
vegetal, veterinaria, etcétera.

RESULTADOS
DE PROYECTOS

Los estudios que realiza el CUCBA en esta

ciencia, están divididos en tres áreas: biología
molecular y celular, biodiversidad y ecología
terrestre y marina, en los que participan
diversos grupos de investigadores.

Destacan: el estudio del comportamiento
de las células nerviosas en los fenómenos
epilépticos, las sustancias que segregan,
cómo funcionan. Esta información servirá
para buscar la manera de evitar los ataques.

Graciela Gudiño trabaja en aspectos de
la regeneración del sistema nervioso.

Eulogio Pimienta Barrios, mediante un
estudio en laboratorio, generó un mapa
de Ja l i sco que ident i f i ca  las  áreas
adecuadas para el  cul t ivo del  agave
tequilana.

“Con este material los productores
tienen claro los mejores lugares para la
siembra del agave”.

Otros trabajos permiten conocer la
clasificación y descubrimiento de nuevas
especies de flora y fauna en las costas,
sierras y valles de la región occidente.

En e l  área zoo lóg ica ,  José Lu is
Navarrete Heredia trabaja con insectos de
la región y los compara con otras zonas.
Además, interactúa con investigadores de
Costa Rica, Chicago y Canadá. Participa
en estudios conjuntos con el Museo de
historia natural de Chicago, de Estados
Unidos.

Laura Guzmán t raba ja  en la
clasificación de hongos. Con biotecnología
desarrolla hongos y setas comestibles,
cultivándolos en diferentes desechos de
otras industrias, como el bagazo del agave.

En cuanto a ecología mar ina,  e l
CUCBA indaga sobre los recursos de las
costas de Jalisco. Dichos estudios han
permitido elaborar un catálogo de peces.

También estudian metodologías sobre
aspectos ecológicos en pesca.  Esta
información es utilizada por dependencias
estatales y federales para establecer
po l í t i cas  b ien fundamentadas  de
aprovechamiento.

A propuesta de los biólogos en
áreas administrativas y de
gobierno, han creado nuevas
instancias de dirección de
ecología en diversos
municipios

La carrera de biología tiene tres programas de maestría
y doctorado que están en el padrón de posgrados de

excelencia del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

El 25 de enero es el día nacional
del biólogo, por lo que el CUCBA
realizará una serie de eventos
académicos para celebrarlo.

MAESTROS DEL CUCBA
PERTENECIENTES AL SNI

RECONOCIDOS
INTERNACIONALMENTE

Departamento Celular y Molecular

Daniel Ortuño Sahagún
Graciela Gudiño Cabrera
Alma Rosa Villalobos Arámbula
Laura Guadalupe Medina Ceja

Departamento de Botánica y
Zoología

Gustavo Moya Raygoza
José Luis Navarrete Heredia
Laura Guzmán Dávalos
Aarón Rodríguez Contreras
Jorge Alberto Pérez de la Rosa
Mario Alberto Ruiz López
José Antonio Vázquez García

Departamento de Ecología
Aplicada

Eulogio Pimienta Barrios
Eduardo Ríos Jara

Departamento de Ciencias
Ambientales

Víctor Alcaraz Romero
Jorge Juárez González
Miguel Ángel Guevara Pérez
Marisela Hernández González
Julieta Ramos Loyo
Andrés González Garrido
Emilio Ribes
Julio Varela
Héctor Martínez
José Burgos
Carlos Aparicio
Francois Tonneau

* Fuente: División de Ciencias Biológicas
y Ambientales.

En el área de zoología trabajan con insectos de la región La maestra Luz María Villarreal de Puga, destacada catedrática de la Universidad

Con la biotecnología podrán resolverse muchos problemas de salud, el campo y la alimentación

El CUCBA impulsa estudios de maestría y doc   torado A
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En materia ambiental, Víctor Bedoy
desarrolló una fi losofía de educación
ambiental que ha impactado fuertemente
en Europa y América del sur. Estos
trabajos motivan a las organizaciones no
gubernamentales a trabajar en esta área.❖
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Implicaciones sociales y ambientales
de las tecnologías para la vivienda

Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño

La aplicación de técnicas como las ecotecnologías en la
construcción civil, ya sea para infraestructura urbana o
de servicios públicos, tiene efectos saludables sobre la
economía, la organización social y cultural y el medio

ambiente locales.

Doctora Silvia Arias Orozco*

El proceso de asentamiento, entendido como
ocupación, organización, equipamientos y uso
del espacio para adaptarlo a las necesidades
particulares de un grupo humano específico,
implica los modos o técnicas diferentes de
ocupar, organizar, equipar y utilizar un territorio
determinado.

Estas técnicas no son las mismas en todas
partes, sino que dependen de las circunstancias
geográficas sociales, económicas y climáticas-
ambientales de cada lugar, las cuales son
modificadas, además de en el tiempo, en función
del grado de desarrollo alcanzado y de las
influencias y efectos de demostración ejercidos
por otros grupos, países y culturas.

En realidad, las técnicas de ocupación,
organización, equipamiento y utilización del
territorio, han demostrado ser extremadamente
variables de un lugar a otro, de una cultura a
otra, de un tiempo a otro tiempo.1

Del total de alternativas técnicas que puedan
concebirse en cada caso, hay algunos conjuntos
de técnicas, las llamadas ecotecnologías, que
mejor se adaptan al lugar en que son aplicadas
y que, además, tienen efectos saludables sobre
la economía, la organización social, cultural y el
medio ambiente locales.

Por extensión, las ecotecnologías pueden
serlo también para un conjunto de lugares que
participan de condiciones sociales y ambientales
similares.

El concepto mismo de ecotecnologías se
opone a la idea de la tecnología como una
constante, como un factor fijo establecido por
métodos científicos una vez y para siempre y
que tiene valor universal.

El carácter eminentemente relativo de la
tecnología, implica necesariamente un ejercicio
de selección para determinar su adecuación
relativa a las condiciones específicas de un lugar
y un tiempo determinados. Esta selección podría
tener un carácter puramente técnico si no se
meditara la existencia de importantes efectos
sociales y ambientales en la aplicación de toda
tecnología.

De esta manera la aplicación de las
ecotecnologías en la construcción civil, en la
provisión de infraestructura urbana, en el
equipamiento colectivo y en los servicios
públicos, tienen efectos diferentes en el uso de
recursos naturales y de capital financiero
respecto al tamaño de las empresas productoras
de bienes y servicios habitacionales, así como
en la organización social y el comportamiento
colectivo. Además, por supuesto, de su
adecuación a las funciones específicas para las
cuales es diseñado un particular bien y servicio.

Por ejemplo, si existe una necesidad colectiva
de viviendas, no solo será importante que el diseño
arquitectónico sea social y climáticamente
apropiado, además de económicamente viable,
sino que las técnicas de producción y distribución
de las viviendas aseguren beneficios para la
sociedad y el medio ambiente, o por lo menos,
que no causen perjuicios a la comunidad, ni a la
calidad del medio ambiente. Por ejemplo, los
sistemas constructivos que utilizan concreto
armado y procedimientos complejos de
ensamblaje, se adaptan mejor a las condiciones
de las grandes concentraciones metropolitanas,
a la gran empresa y al centralismo administrativo,
mientras que el empleo de materiales como el
adobe, la teja, el ladrillo y la madera se acomodan
mejor a la capacidad de empresas productivas
medianas e incluso pequeñas, usan materia prima
local y escalas reducidas de operación, lo que
permite muchas veces la participación directa de
la población en los procesos productivos.

Estos efectos no son normalmente los
mismos cuando se trata del transporte público,
la eliminación de basura, el saneamiento básico
y en general de cualquier otro bien y servicio
habitacional.

Las consecuencias sociales y ambientales de
la aplicación de técnicas de producción y
distribución de bienes y servicios habitacionales,
son tan importantes que justifican un examen
de las circunstancias que determinan la selección
tecnológica, es decir, de los medios (materiales

y organizativos especialmente) de los que se vale
la sociedad para satisfacer las necesidades de la
comunidad.

Cuando se trata de bienes de capital o de
consumo corriente, la selección tecnológica
resulta, en las economías capitalistas, como un
subproducto del juego de oferta y la demanda.
En el caso de bienes y servicios habitacionales,
la situación es diferente, especialmente porque
esta segunda categoría de bienes y servicios se
produce y distribuye en su mayor parte por el
estado, por empresas mixtas o por empresas
privadas concesionarias que no pueden
establecer libremente las tarifas de los servicios
(justamente por esto se llaman tarifas y no
precios), si no que estas son fijadas mediante
acuerdo con la autoridad correspondiente.

Existe desde luego una excepción en la
vivienda de libre producción y financiamiento,
a pesar de que el monopolio del suelo urbano y
del capital financiero han sido mencionados
repetidamente para cuestionar el valor social del
mercado convencional como forma para
determinar las preferencias habitacionales de la
población.

Sin embargo, la tecnología corriente
aplicada a la construcción de viviendas de interés
social, es decir, de aquellas que reciben subsidio
público, no es otra cosa que la simplificación y
reducción del diseño y métodos constructivos
tradicionalmente aplicados a las viviendas del
sector privado.

Es interesante señalar que la construcción
privada de viviendas ejerce efectos sumamente
importantes sobre la demanda de insumos de
producción. Estos efectos toman la forma de
presiones monopólicas sobre la tierra urbana y
los materiales de construcción, las cuales son
absorbidas casi en su totalidad por la
construcción de viviendas privadas y de
edificación comercial.

El hecho de que la oferta de tierras y
materiales de construcción esté dimensionada
por la demanda del sector privado, determina
automáticamente un sistema de precios de
insumo desfavorable a los sectores de menor
poder adquisitivo.

Cuando no solo son los medios de
producción, sino que también los mecanismos
distributivos dependen del factor privado y de
su motivación de lucro, aparecen ciertas
manifestaciones sociales negativas en el mercado
inmobiliario. Es el caso de la habitación
marginada (vecindades, cuarterías, etcétera), de
los edificios de vivienda de alquiler construidos
con estándares subnormales, sin servicios
higiénicos y de los alojamientos congestionados
que se encuentran frecuentemente en las zonas
urbanas más desvalorizadas y que constituyen
la oferta del sector privado ante la demanda de
la vivienda de los sectores económicamente más
débiles.

La selección tecnológica implica, por lo
tanto, una decisión social de primera
importancia, que requiere métodos de análisis
comparativo para determinar cuáles son las
tecnologías más adecuadas a cada situación
concreta.

La selección de tecnologías alternativas para
los asentamientos humanos rurales forma parte
de un contexto mayor que incluye la definición
de objetivos sociales que solo se pueden obtener
si los bienes y servicios habitacionales que hay
que producir en un lugar y un tiempo
determinados, fueron seleccionados
previamente en función de necesidades sociales,
ambientales y de satisfactores definidos a través
de la participación de la población.2

Las ecotecnologías solo pueden darse en la
producción de bienes y servicios habitacionales
adecuados para las verdaderas necesidades de
la comunidad.❖

1. Arias, Ávila. Ecotecnologías aplicables a la
vivienda. Editorial de la UdeG. México, 1997.
2. ONU. Guía metodológica para la selección de
tecnologías apropiadas para los asentamientos
humanos. Editorial ONU-CEPAL. México. 1984.

* Centro de Investigaciones
en Ergonomía.
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Centro Universitario de los Altos
Prospectiva mercadológica de las comunidades
de origen mexicano en Estados Unidos

Maestro Juan Manuel Cortés
Delgado*

El comportamiento demográfico que
ha tenido la comunidad hispana en
Estados Unidos muestra, según el
censo del 2000, que ésta se ha
convertido en la primera minoría de
ese país. La comunidad mexicana
alcanza alrededor de 23 millones y se
estima que para el 2010 llegará a 36.

Estos datos revelan la
importancia política, económica y
social que está logrando dicha
comunidad, por lo que su influencia
será determinante en el futuro en
todos sentidos.

En el plano mercadotécnico se
ha observado que esta comunidad
mantiene un alto grado de lealtad
hacia sus orígenes y un gran orgullo
por sus raíces. Indica la literatura

En CUAltos realizarán estudios sobre los
productos alimenticios y de carácter artesanal
que podrían ser exportados al vecino país del
norte, para que las comunidades de mexicanos

en aquel país tengan acceso a ellos.

especializada que más que ningún
otro grupo de inmigrantes en
Estados Unidos.

Los hispanos y en particular los
mexicanos mantienen su cultura, al
igual que el amor por la tierra que
los vio nacer o que fue cuna de sus
antepasados.

La región de los Altos, en el estado
de Jalisco y sus estados vecinos:
Aguascalientes, Zacatecas y Michoacán, registran flujos

migratorios anuales significativos y su
condición de ilegalidad en el país del
norte los obliga a permanecer durante
muchos años alejados de sus familias.

La separación y el alejamiento de
sus comunidades de origen
incrementan y fortalecen la necesidad
de consumir productos cercanos a los
usos y costumbres particulares de sus
regiones.

En este contexto, en tales
regiones existen pequeños talleres de
talabartería, para elaborar botín
charro, y otros de carácter artesanal,
así como productos alimenticios
industrializados: mole, tortillas, tacos,
lácteos (quesos, dulces, etcétera) que
pudieran tener acceso a nichos de
mercado en las comunidades de
mexicanos en Estados Unidos.

En función de lo anterior, es
relevante realizar estudios concretos
de carácter mercadológico acerca de
redes de distribución que ya existan

La tecnología
como herramienta pedagógica

Un grupo de maestros de este
centro universitario, en el área
de contaduría, crearán un
programa de cómputo sobre
práctica fiscal, para facilitar el
conocimiento de los estudiantes.

LCP y maestro en I. José Abel
Hernández Tapia*

Durante la ultima década el empuje del mercado
electrónico de bienes ha sido la constante. Casi
en todos los ámbitos de trabajo la computadora
se ha vuelto una herramienta indispensable.

Sin embargo, los programas de estudio de
algunos centros educativos han sido
modificados de manera mesurada en tal sentido
por diferentes motivos, que van desde que el
recurso es limitado, sobre todo hacia las
instituciones de carácter público, así como que
quien se dedica a la enseñanza ha sido rebasado
en su preparación por este tipo de tecnologías.

Con mucha frecuencia el argumento de
los recursos resulta un freno cuando es solo
un pretexto, ya que conviene cambiar la
actitud y lograr avances, a corto o largo plazo,
pero con una postura creativa.

Desde mi punto de vista, en cualquier
profesión existen infinidad de programas
computacionales que pueden ser explotados, y
por cierto algunos de ellos sin costo alguno, más

que el tiempo que se tiene que estar dispuesto a
invertir, eso sí, con un alto grado de creatividad.

Un grupo de maestros del Centro
Universitario de los Altos, en el área de contaduría,
se han propuesto crear, por ejemplo, un conjunto
de cédulas de trabajo para impuestos, que sin
tener la ambición de convertirlo en un trabajo de
élite, pudiera ser el comienzo para desarrollar el
espíritu creativo del alumno e incluso del propio
maestro, con herramientas como pudieran ser
excel y por supuesto todo el conocimiento técnico
en materia de impuestos, que permita, entre otras
cuestiones:
a) Velocidad en los procesos de cálculo
b) Conocimiento de sotware
c) Practica fiscal
d) Creatividad en alumno y maestro.

El alumno y el maestro, de manera
coordinada, tendrían la posibilidad de
interactuar con más velocidad, logrando más
casos prácticos en menor tiempo, por lo que
la gama de las posibilidades del conocimiento
se amplía, y, por otro lado, induce al alumno a
trabajar con las herramientas de trabajo que el
mercado laboral le exigirá de manera inmediata
al egresar de su centro de estudio (universidad)
y más aún con un alto grado de creatividad
que desarrolle su espíritu emprendedor.

Sin lugar a dudas esto es contra el tiempo,
pero no iniciarlo sería aberrante, ¿no lo cree
usted? ❖

* CUAltos, Departamento de
Contaduría, sede Lagos de Moreno, Jal.

en dichas comunidades, diseño y
presentación de productos,
comunicaciones publicitarias que
despierten las necesidades
emocionales utilizando las expresiones
y las idiosincrasias idiomáticas del
lenguaje con la comprensión
inherente de sus costumbres y valores.
Para de igual manera identificar las
normas aduaneras para dicho tipo de
productos y su logística de exportación
hacia esos mercados.

Esta es una propuesta de
investigación que permitiría
aprovechar el atractivo de este
mercado y cuyos resultados facilitarían
asesorar y promover empresas de
productos característicos del entorno
alteño, para contribuir al desarrollo
económico de esta región.❖

* Departamento de Ciencias
Económicas y Administrativas,
Centro Universitario de los Altos,
sede Lagos de Moreno, Jalisco.IN
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Ser ciclista en Guadalajara,
una aventura de alto riesgo

Maestro Carlos M. Orozco Santillán*

Si bien el uso de la bicicleta se ha convertido
en una importante alternativa para disminuir
la contaminación y la saturación de vehículos
automotores en los más importantes centros
históricos del mundo, en nuestro país
estamos aún lejos de comprender los
grandes beneficios del ciclismo como medio
de transporte, y de la necesidad de
promover una nueva cultura  via l  y
ecológica.

Guadalajara, con importantes problemas
en el tránsito, transporte públ ico y
contaminación ambiental, carece aún de la
más elemental educación vial y ecológica
que permita al ciclista ser reconocido y
protegido, cuando menos en las principales
arterias de la ciudad, tomando como
ejemplo Australia, Canadá o Alemania,
países en los que el uso del biciclo es una
actividad rutinaria para miles de ciudadanos
de los más diversos estratos sociales y
económicos.

Una muestra de las acciones que un
gobierno puede emprender para disminuir el
problema típico citadino de la contaminación,
es lo que la ciudad portuguesa de Aveiro ha
iniciado a través de la implementación de un
sistema de bicicletas de uso colectivo. Allá el
ayuntamiento ha puesto a disposición de
moradores y turistas un primer lote de
doscientas bicicletas de un modelo especial

con un sistema antirrobo, y que podrán ser
utilizadas como un medio de transporte
cómodo y gratuito.

Guadalajara, asentada en un gran valle,
es contrariamente a la costumbre de sus
habitantes, una urbe ideal para el ciclismo por
sus pendientes suaves y trazado reticular de
calles y avenidas. Sin embargo, quien se
aventure a montar una bicicleta en esta
metrópoli habrá de convertirse en un objeto
casi invisible para la mayoría de los
conductores.

Hoy, solo en recuerdo quedó la moda de
la bicicleta de los años cuarentas, desplazada
de las avenidas Alcalde y Vallarta, para dar
paso a la prodigiosa velocidad de los
automóviles, a pesar de la enorme utilidad que
proporcionó el biciclo a panaderos, lecheros
y camoteros durante los años cincuentas y
sesentas y cuya evocación sigue provocando
una especie de nostalgia citadina.

Por otra parte, en una comunidad urbana
en la que no se incentiva el uso de la bicicleta
a través de reglamentos de protección vial,
o de una señalización que invoque respeto y
comprensión al ciclista, sumado a la ausencia
total de  promoción del uso recreativo,
deportivo y ecológico de la bicicleta, resulta
imposible encontrar a una ciudadanía
consciente de los beneficios que todos
tendríamos al multiplicarse su uso como
medio de transporte individual, además de
las siguientes ventajas más notables: la

bicicleta es un medio de transporte eficiente
que puede trasladar a una persona a una
velocidad de entre 10 y 20 km/h, con una
carga adicional de hasta 20 kilos. Es un
artefacto mecánicamente sencillo, altamente
económico en su adquisición  y
mantenimiento por tratarse de un producto
y nacional de excelente calidad para niveles
de uso no deportivo. Es un vehículo de
transporte urbano e interurbano que no
produce contaminación atmosférica, auditiva
o visual. El uso cotidiano de la bicicleta mejora
en el individuo sus condiciones físicas
generales y cardiovasculares en particular. Es
un artículo que requiere poco espacio para
resguardarse o transportarse, y la utilización
masiva de la bicicleta abatiría el déficit de
transporte colectivo que impera en
Guadalajara.

Debemos agregar que nuestra ciudad es
también climáticamente atractiva para el
ciclismo,  cálida y sin nieve ni frío extremo
de la mayoría de los países europeos, por lo
que resulta absurdo tener que reconocer
también algunos inconvenientes: se percibe
en Guadalajara una incultura general sobre
el uso de la bicicleta como medio de
transporte, traducida en incomprensión de
los conductores a  los problemas para
maniobrar que enfrenta el ciclista (visión,
frenado y aceleración muy limitados,
inferioridad de masa y factibilidad de pérdida
del equilibrio por efecto de la estela o rémora

que produce un vehículo al rebasar).
Indiferencia de la autoridad vial  para
promover y proteger el uso de la bicicleta,
reflejado en los atropellamientos de ciclistas
que se registran continuamente en la ZMG.
Total ausencia de señalética y carriles para
la protección del ciclista. Inexistencia de un
estudio serio que establezca la correlación
entre leyes y reglamentos de vialidad,
educación, deporte y ecología que lleve a
acciones concretas para el desarrollo de una
nueva cultura.

Debemos agregar la necesidad de la
corresponsabilidad implícita en el hecho de
montar una bicicleta, es decir, la importancia
que tiene al convertirse en ciclista urbano, el
respeto a las señales de tránsito, así como
exagerar las precauciones. Condiciones que
al mejorarse, contribuirán a la creación de un
medio ambiente mejor para todos en
Guadalajara.

Y aunque esté lejano el día en que lo
veamos, seguramente este artefacto, que no
ha sufrido cambios notables en más de cien
años, algún día abandonará el rincón de la
casa en un reconocimiento a su eficiencia,
utilidad y belleza, para reafirmarse como la
máquina más eficiente del siglo XXI.

* Profesor de cultura y desarrollo
tecnológico y director del Instituto de
Estudios de Centros Históricos, de la
UdeG.
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RECEPCIONISTA

SEGURIDAD PRIVADA

REPRESENTANTE MEDICO

COSTO Y PRESUPUESTO

M

M

F

M

M

AMBOS

F

F

M

M

F

AMBOS

25-35

25 - 35

23 - 32

22 - 30

30 - 40

23 -28

24 -28

20 - 25

22 - 30

18 - 50

25 - 39

MENOR

DE 30

8 A 2 Y 4 A 6

COMPLETO

(ROLAR)

9-2 Y 4-7

-

8 A 2 Y 4 A 7

8 -2  A 4-7

COMPLETO

FLEXIBLE

COMPLETO

COMPLETO

X

X

80%

60% O 50%

 X

X

X

X

X

X

X

X

X

X

WORD,EXCEL,

POWER POINT

WINDOWS

OFFICE

WORD,EXCEL,INTERNET

X

X

BASICOS

X

X

CAMPEON PLUS,

AUTOCAD BASICO
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Entrevista
Los críticos de arte no deben ser censores, sino ayudar a ampliar
nuestro campo visual, dice el doctor Gerardo Cham, coordinador de
la maestría en artes, del CUAAD.

Cine
El Centro de Investigaciones de Estudios Cinematográficos, de la
UdeG, continuará con la ardua tarea del cineasta Emilio García Riera,
de documentar la historia del cine mexicano, ahora a partir de 1977,
con la llegada de las ficheras.

Biblioteca
La biblioteca Iberoamericana Octavio Paz tendrá para los infantes
un espacio especializado en la sala Loreto, en donde está la
hemeroteca.

Música
El grupo Azanca pretende grabar un disco compacto con 15

canciones mexicanas y de Sudamérica. Su director, Sergio
Enciso, anuncia que ya preparan un homenaje a Chava

Flores.

Museos
Es improcedente gravar las entradas a los museos,
señala la directora del Museo de las Artes, de la
UdeG, Sunny  Ramírez. Directores de otros
museos de la ciudad, también hablan sobre este

impuesto.

JOSÉ LUIS ULLOA / EDICIÓN: MIRIAM MAIRENA
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ENTREVISTA

Los críticos de arte no deben ser censores
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg,mx

El crítico de arte debe ser una persona
que esté en contacto con las artes,
que conozca a los principales artistas,
con conocimiento general de las
tendencias de las corrientes artísticas
universales, para que sea capaz de
establecer relaciones sensatas entre las
distintas obras de arte.

Así lo expresó el doctor Gerardo
Gutiérrez Cham, investigador del
Departamento de Estudios Literarios,
actualmente coordinador de la
maestría en artes adscrita al Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño(CUAAD), quien señaló que
la labor del crítico es importante y
necesaria, y hay que luchar porque

cada día se ejerza con más
profesionalismo.
¿Cuál es la situación de los
críticos de arte?
Es interesante, en nuestra entidad
hay críticos y gente bastante capaz,
probablemente lo que hace falta son
jóvenes más especializados. Hay
gente que ya tiene bastante tiempo
en el oficio, que ejerce la crítica y ha
ido aprendiendo con el tiempo, pero
hace falta formación de personas que
se dediquen a la crítica del arte.
¿Falta calidad o cantidad?
Hay críticos bastante buenos.
Probablemente falta más gente que
ejerza la crítica, sobre todo la
profesional, porque aquí tendríamos
que distinguir entre buenos
comentadores y críticos preparados

que conozcan métodos de estudio,
de análisis riguroso de la pintura,
escultura o del cine. Entonces sí hay
gente que se forma en cine y que
ejerce la crítica del séptimo arte, pero
probablemente hacen falta jóvenes
que tengan una buena formación en
distintas modalidades del arte.
¿Se ejerce de manera aceptable
la crítica sobre el arte en
Guadalajara?
En este contexto, no sé si el término
“objetivo” sea válido, porque la crítica
del arte no es como la jurídica. Me
parece que no tiene mucho sentido que
se ejerza para decidir quiénes son
buenos o malos, aunque sabemos que
indirectamente hay un peso importante,
es decir, los críticos de alguna manera
nos dicen quiénes son los artistas más y

menos relevantes, pero en todo caso
no debería ser esa su función. Un crítico
no debería ser censor, sino alguien que
nos ayude a descubrir las obras de arte
de una manera distinta, porque muchas
veces como aficionados al arte, vemos
una obra y nuestro punto de vista se
limita por la formación, y un crítico nos
ayuda a ampliar nuestro campo visual.
Yo nunca consideraría al crítico como
un censor.
¿Considera la sociedad censores
a los críticos?
Hay una distorsión. Hay un sector que
tiende a observar al crítico, porque
finalmente él utiliza calificaciones en
su lenguaje, y es inevitable que
también tiene preferencias y eso se
manifiesta en sus análisis. Creo que
no es la función principal, aunque

sabemos bien que los críticos se
acercan más a la gente de su
preferencia, ejercen una cierta censura
velada, por ejemplo, al dejar de lado
a ciertos artistas. De otros hablan
pocas veces: eso es una forma de
segregación. Existen vicios, pero no
es privativo de nuestro medio. Eso se
da en todas partes. Para nadie es un
secreto que el mundo artístico está
inmerso en relaciones de poder,
cuesta mucho trabajo publicar y
conseguir espacios para el arte.
Cualquier creador lo sabe, y el crítico
tiene cierto peso, ya que se alza ante
la sociedad como una voz de
autoridad. Si nosotros vemos que una
obra tiene deficiencias o que es muy
buena, probablemente influya, y eso
sucede en todas partes.❖

PROYECTOS

Continuarán la historia documental del cine mexicano
CIEC / Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Durante los dos primeros años del
sexenio de José López Portillo
(1977-1978), floreció el cine
mexicano de ficheras, mezclado con
albures y melodramas.

En estos años la propuesta del
Estado de reprivatizar la industria
fílmica, estuvo presente. La
iniciativa privada empieza a producir
filmes con temas fronterizos para los
paisanos en la Unión Americana.

A pesar de que fueron años
difíciles y contradictorios, surge el
cine independiente, con
largometrajes y documentales, en los
que debutan directores jóvenes, que
producen, entre otros largometrajes
y documentales, Seis veces cien, de
Álvaro Carcaño y Desempleados, de
María Elena Velasco.

Fueron años activos. Aunque ya
había desnudos femeninos y
masculinos en el cine mexicano,
estos aparecen de forma integral,
hasta mostrar el pubis.

Este panorama y más del
desarrollo cinematográfico
mexicano, está listo para ser
publicado este año.

Después de varios años
dedicados a documentar la historia
del cine mexicano hasta 1976,
trabajo publicado en 18 tomos de
la autoría del crítico Emilio García
Riera, el Centro de Investigaciones
de Estudios Cinematográficos
(CIEC), de la Universidad de

Guadalajara, continuará dicha
investigación.

Esta nueva etapa cuenta ya con
el volumen que abarca los dos
primeros años del sexenio de José
López Portillo (1977-1978), en el
que participan varios de los
investigadores de este centro.

El CIEC busca coeditores, entre
los que tiene ya confirmada la
participación del Instituto Mexicano
de Cinematografía y el posible
apoyo del Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes, señaló su titular,
Eduardo de la Vega.

De la Vega afirmó que a más
tardar durante el primer semestre del
año estará lista dicha publicación,
para la que requieren alrededor de
250 mil pesos para un tiraje de tres
mil ejemplares.

Un ritmo de uno o dos
volúmenes por año será el plan de
trabajo del CIEC, por lo que están
por terminar la investigación y
documentación de los años 1979-
1980, etapa que continúa con la
tónica de los primeros dos años del
gobierno de López Portillo.

“Esperamos contar con estos
dos tomos. Ello nos dará la pauta
para seguir y tratar de llegar hasta
un periodo que nos dé suficiente
distancia histórica para poder
trabajar”.

PROYECTOS DEL CIEC

Existen varios trabajos en prensa.
Algunos de ellos podrían estar listos

para presentarse en la Muestra de
cine mexicano en Guadalajara, entre
los que sobresalen la monografía
Raphael J. Sevilla, pionero del cine
sonoro nacional (1902-1975), de
la autoría del propio Eduardo de la
Vega.

Un ensayo del cine de ciencia
ficción del doctor Ramón Gil Olivo,
es otro de los trabajos que surgió
del CIEC, a pesar de que lo editó la
Universidad Nicolaíta de Michoacán.

En fase final está una
monografía acerca de José María
Sánchez García, pionero de la
historiografía del cine mexicano, a
cargo de Yolanda Campos García.

Está en fase de traducción, del
inglés al español, una monografía
de los autores y técnicos mexicanos
en el cine hollywoodense, a finales
de los veinte, de Carmen Elisa
Gómez.

Dentro de los estudios
monográficos de cineastas
extranjeros, fue reeditado, en
conjunto con la distribuidora
cinematográfica Zafra, un libro
dedicado a Andrei Tarkowsky, de
Leornado García Tsao, obra que
viene acompañada de algunos
videos de este reconocido cineasta
soviético.

De igual forma, el investigador
universitario está por concluir un
trabajo del cineasta italiano Sergio
Leone, quien cultivó unas de las
mejores obras de lo que se conoce
como spaguetti western: El bueno,
el malo y el feo y Por un puñado

de dólares, filmes reconocidos
internacionalmente.

EL TRABAJO
CINEMATOGRÁFICO DE LA
UDEG EN CANAL 22

Con el apoyo de la televisora Canal
22, la productora independiente
Rayuela y el Centro Universitario de
Ciencias Sociales, de la UdeG, serán
producidos trece programas de
media hora cada uno, basados en
las monografías editadas en el CIEC
sobre cineastas mexicanos, con la
inclusión de la filmoteca de la
UNAM, instancia que participará
con material fílmico de archivo.

“Los libros que hemos editado a
partir de investigaciones, se
convertirán en programas televisivos
para venderlos a canales
internacionales con el apoyo de
dicha productora”.

Entre las monografías están las
de algunos pioneros del cine
mexicano, como Miguel Contreras
Torres, Gabriel Soria, Arcady
Boytler, José Boht, Fernando de
Fuentes y Raphael J. Sevilla.

El titular del CIEC, De la Vega
Alfaro, comentó que está en espera
de firma este convenio, del que
darán a conocer más detalles
durante la Muestra de cine mexicano
en Guadalajara.❖

Fotograma de la película La mujer del puerto, (1933), de Arcady BoytlerIN
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LIBROS

Área infantil en la biblioteca Iberoamericana

Amplía servicios: los usuarios podrán emplear las
nuevas tecnologías.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A pesar de que la biblioteca Iberoamericana
Octavio Paz, de la Universidad de Guadalajara,
no puede crecer más por las características
de su infraestructura, gracias al uso de las
nuevas tecnologías ofrecerá servicios en red
de forma virtual y tendrá para los infantes un
espacio especializado, ambos en la sala
Loreto, en donde está la hemeroteca.

Esperan que a más tardar en un mes y
medio la comunidad universitaria y público
en general puedan disfrutar del área
tecnológica, con la instalación de una antena
de espectro disperso, que permitirá captar
la señal del edificio Administrativo y tener
acceso a la base de datos que la
Coordinación de Bibliotecas ha adquirido,
comentó Luz Elena Martínez Rocha, titular
de la biblioteca.

“Estaremos en condiciones para que los

“Hay una selección de textos de
Francisco de Quevedo preparada para niños
y no porque hubiera escrito literatura
infantil”.

Sobresalen algunos relatos de Gabriel
García Márquez adaptados por él mismo
para el sector infantil, así como la obra
literaria de César Vallejo y Rosalía de Castro,
etcétera.

Están planeadas para los sábados en la
tarde, lecturas de cuentos en voz alta, afirmó
la bibliotecaria Zaria Becerra.

Mencionó que será una buena estrategia
para vincular a los infantes con la lectura.

Otros proyectos de la bibl ioteca
Iberoamericana Octavio Paz, son:
• Proyecto bibliotecario virtual.
• Espacio infantil con 400 títulos.
• Contar con una página electrónica.
• Buscar lectores especializados.
• Realizar visitas guiadas no solo para
alumnos, sino para catedráticos.
•Publ icar un bolet ín tr imestral  con
novedades bibliográficas.❖

PROMOCIÓN

Grupos culturales de la UdeG esperan mayor apoyo

Ricardo Ibarra

La grabación de un disco
compacto con 15 canciones
mexicanas y de Sudamérica, apoyo
para vestuario y un homenaje a
Chava Flores, son parte de un
proyecto para este año, que ya
entregó el grupo Azanca a la
Coordinación General de
Extensión, de la Universidad de
Guadalajara, a la cual pertenece.

Su director Sergio Enciso dijo
que el grupo espera mayor respuesta
de las autoridades para dar impulso
al grupo que dirige, “pues
consideramos que cada año se
ofrece más apoyo a las exposiciones
de pintores y a las actividades de
escritores, que a los grupos que
constantemente estamos trabajando
en Extensión”.

Explicó que la dinámica de este
grupo y otros que trabajan con
Extensión, está regida por las
propuestas que dichas agrupaciones
hacen, pero es difícil tener un
proyecto, porque no se cuenta con
un calendario de presentaciones,

sino que trabajan aquello que les
piden.

Luego agregó: “Es difícil que a
nosotros nos den apoyo. Para que
te den dinero, debes trabajarlo dos
años, a no ser que, como dijo el
nuevo rector, ahora sí habrá más
respaldo”.

Sin embargo, comentó que por
el momento desconocen los
proyectos que la Coordinación
General de Extensión tiene para
ellos este año.

El director de Azanca dio a
conocer que ya preparan el
homenaje a Chava Flores.
“Nuestra idea es semiactuar sus
canciones, hacer una pequeña
actuación, con movimiento de
grupo; mientras unos cantan, los
otros tocamos”.

ENTREVISTA

Valentina Arreola, coordinadora
de promoción y difusión cultural

¿Cuál es el proyecto que tiene la
coordinación para las

agrupaciones musicales Azanca y
Cantera?

Azanca y Cantera son grupos
que pertenecen a la coordinación,
tienen integrantes en nómina. El
proyecto es seguir promoviéndolos
en toda la red universitaria, en las
plazas en que los solicitan, además
de lo que nos proponen.

Estos grupos trabajan la música
popular en la Universidad de
Guadalajara. El objetivo es trabajar
todas las propuestas presentadas.
¿Habrá apoyos económicos para
dichos grupos?

Como forman parte de la
nómina de la coordinación, están
dentro de un presupuesto.
¿Cuánto recibe cada grupo?

Todavía no hemos recibido de
parte de la Coordinación General
Administrativa lo correspondiente al
presupuesto del 2002. Nosotros
dependemos de esa información. En
cuanto lleguen esos datos,
podremos informar de manera
oficial de esta distribución
presupuestal.

¿Cuál es el vínculo que tienen

estos grupos con la red
universitaria? ¿Habrá difusión
para ellos fuera de Jalisco?

Fundamentalmente trabajamos
con los siete centros regionales de
la Universidad, en la cual cada uno
tiene definido una cartelera, con
semanas culturales, festivales, casi
coordinadas con las fiestas
patronales de cada región. Los
centros son los que hacen la
demanda de estas agrupaciones y en
esa medida ellos participan. Lo
mismo sucede en los centros
temáticos y en el Sistema de
Educación Media Superior.

Ustedes patrocinan grupos
independientes, ¿cuál es la
diferencia entre estos y los
pertenecientes a la coordinación?
Ambas agrupaciones son
modalidades profesionales, pero los
universitarios pertenecen a nómina
y los independientes no, tal como
lo dicta su nominación. Estos vienen
por un apoyo en la producción de
algún proyecto, llámese disco,
espectáculo o sencillamente la
realización de una gira. Nosotros

apoyamos la difusión de estas
agrupaciones en los centros
temáticos y regionales.
En el caso de los grupos
universitarios, ¿se le paga a todo
el grupo o solo a sus directores?
Hay distintos esquemas. Por
ejemplo, en Azanca y Cantera
existen elementos que están en
nómina, con nombramiento desde
hace muchos años. Contrataciones
nuevas casi no se dan. Entonces hay
muchos integrantes asociados de
manera voluntaria, con el
conocimiento anticipado de que la
promoción de plazas es compleja.
Los directores sí reciben un sueldo.
El rector habló de mayor difusión
cultural al tomar protesta. ¿Estos
grupos tendrán las mismas
actividades que en otros años?
Hay muchísimo trabajo y
demanda. La expectat iva es
aumentar la promoción y difusión
cultural. Con el incremento de la
población universitaria se ha
elevado la demanda. Esperamos
que también se incremente la
oferta.❖
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Ofrecerá servicios en red de forma virtual

usuarios puedan consultar alrededor de tres
mil revistas a través de diez computadores
que serán instalados”.

La bibl ioteca Iberoamericana por
primera vez tendrá un área infantil, en la
que intentarán despertar el interés por
los libros a una temprana edad, por medio
de la lectura de obras literarias en voz
alta.

El proyecto para el  área infanti l
compartirá espacio con el área virtual y
contará con más de 400 títulos que fueron
adquir idos durante la pasada Feria
Internacional del Libro en Guadalajara, con
una inversión de medio millón de pesos.

Con las mismas características de la
colección para los adultos, la biblioteca
conforma el nuevo acervo infantil, informó
el l icenciado en letras Ángel Ortuño
Sahagún, encargado del turno vespertino.

Señaló que estarán presentes el talento
y la creatividad de escritores y artistas con
temas iberoamericanos con un enfoque
infantil.
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ESPACIOS

Improcedente gravar las entradas a los museos

Alejandra Tello

“NO QUEREMOS ESPACIOS
DESOLADOS”

Sunny Ramírez, directora del Museo
de las Artes, de la Universidad de
Guadalajara, afirma que “gravar la
entrada a los museos o a todo lo
que sea cultura, es un acto muy
severo.

“De por sí los mexicanos no
tenemos la cultura de visitar museos,
asistir a conciertos o cualquier
aspecto que nos cultive, cómo es
posible que aumenten el precio de
las entradas a los mismos.

“Muchas veces, cuando la
entrada es libre, como el caso del
Museo de las Artes, tenemos que
hacer una difusión muy seria para
que venga la gente. Si gravan el
costo de entrada a los museos y
galerías, estos espacios van a estar
completamente desolados. Lo que
queremos es lo contrario: que se nos
apoye para tener entradas libres y
propuestas importantes”.

Ramírez propone que además
de eliminar la propuesta de gravar
la entrada a los museos, los
diputados aprueben un presupuesto
especial para la cultura.

“José Manuel Correa Ceseña,
presidente de la comisión de cultura
y egresado de la Universidad de
Guadalajara, es el primero que
debería apoyarnos”.

FALTA DE PREPARACIÓN

Para la directora del Museo del
Periodismo y las Artes Gráficas,
María Dolores Rivas Ibarra, la
propuesta de los diputados refleja
falta de preparación personal y un
estudio poco preciso al respecto.

“Algo hecho tan rápido no
puede arrojar frutos de una manera

excelente”, comenta respecto a que
los diputados aprobaron estos
gravámenes “al vapor”.

“Tenemos poca preparación en
México para asistir a los museos, por
lo que estoy de acuerdo con los que
protestan. Creo que sí debe cobrarse
un precio, porque lo que no cuesta
no es valorado, y no hablo nada más
de los museos”.

El Museo del Periodismo y las
Artes Gráficas es visita obligada para

los estudiantes de secundaria y
preparatoria, sobre todo de la
UdeG, por el acervo histórico que
contiene. Sin embargo, “es
necesario luchar porque no solo sea
una exigencia educativa, sino que
exista una inquietud personal por
conocer lo que presenta el museo”.

Asegura que la afluencia de
gente, fuera de los estudiantes, es
pequeña, la cual depende en gran
medida de la preparación personal
de cada quien.

“Mucha gente argumenta que no
tiene tiempo. Creo que cobrar un
impuesto sobre la entrada a los
museos, daría más argumentos de
disculpa”.

“LA CULTURA NO DEBE
PERTENECER A UNA ÉLITE”

En opinión de la licenciada Claudia
Sánchez Jiménez, contadora del
Instituto Cultural Cabañas, la
sociedad mexicana no está
preparada para acercarse a la
cultura, por lo que gravar con un

impuesto la entrada a los museos,
es inviable.

“No es posible que se cobren
impuestos sobre algo que nos

pertenece y debemos alcanzar. Es
una prioridad del ser humano
acercarse a la cultura y disfrutar de
ella, no un lujo de una élite o unos
cuantos”.

Los visitantes a las salas del
Instituto Cultural Cabañas son, en su
mayoría, extranjeros, lo cual indica
“la poca cultura de nuestro pueblo”.

“Esto de las reformas ha sido muy
ambiguo y sé que hay muchas
protestas. Creo que es necesario hacer
un análisis de las repercusiones que
tendrían”.

“DEBERÍA SER TOTALMENTE
GRATUITO”

Para el arquitecto Miguel Aldana
Mijares, director del Centro de Arte
Moderno, la entrada a los museos
no debería cobrarse.

“Debe buscarse la manera de
estimular a la gente para que vaya a
los museos. Mientras en México no
tengamos una cultura artística, no
debe cobrarse. Yo lo veo como una
obligación del estado, así como la
educación gratuita. Esto es parte de
otro tipo de instrucción”.

Aldana Mijares sostiene el
Centro de Arte Moderno desde hace
más de diez años, pues considera
que es necesario apoyar a los
jóvenes artistas y dar al público de
Guadalajara una institución que lo
pueda instruir.

“Le debo mucho a Guadalajara
y sostener este espacio es mi granito
de arena para devolverle algo de lo
que me ha dado”.❖

Desde que los diputados federales propusieron un impuesto al
precio de las entradas a los museos, muchos levantaron la voz en la

capital de la república, en busca de eliminar tal gravamen.
En Guadalajara, dos mujeres, directoras de museos, se unen a los

inconformes y plantean sus argumentos para Gaceta Universitaria.

Tenemos poca preparación en México para asistir a los museos

El ingreso al museo Regional tiene un costo de 30 pesos
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MUSEOS DE GUADALAJARA
ESPACIO DIRECCIÓN COSTO DE ENTRADA

Museo Regional Liceo 60 $ 30, general; estudiantes, maestros,
niños menores de 12 años y adultos
mayores de 60, gratis.
Domingos, entrada gratuita.

Casa Museo López Portillo Liceo 177 Gratuito

Museo de Paleontología Dr. R. Michel 520 $ 6.60, adultos; $ 3.30, niños

Centro de Arte Moderno Sao Paulo 2045 Gratuito

Instituto Cultural Cabañas Cabañas 8,
plaza Tapatía $ 10.00, general; $5.00, estudiantes

y maestros; $ 2.50, niños menores de
12 años

Museo Etnográfico Huichol Eva Briseño 52,
Zapopan $ 5.00, adultos; $2.00, niños

Museo de la Ciudad Independencia 684 $ 4.35, adultos; $ 3.25, estudiantes y
maestros; $2.40, niños; gratis,
personas de la tercera edad

Museo José Clemente Orozco Glorieta de
los Arcos Gratuito

Museo de las Artes Populares San Felipe 211 Gratuito

Museo Pantaleón Panduro Prisciliano
Sánchez 191,
Tlaquepaque Gratuito

Globo, mi ciudad pequeña Unidad Admiva.
Analco $ 5.00, mayores de tres años
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: MÓNICA CASTELLANOS, BAILARINA

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra (ricardo@ibarra.as)

RECONOCIMIENTO

Homenaje póstumo
a Julio de la Peña

La calidad humana y el profesionalismo
del arquitecto Julio de la Peña -
fallecido el 6 de enero pasado a causa

de un paro cardiaco-, fueron recordados por
familiares, colegas y amigos en el homenaje
póstumo que le organizó la Universidad de
Guadalajara, a través del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD).

En la sala principal de lectura de la
Biblioteca Pública del Estado se reunieron
más de un centenar de personas para
homenajear a Julio de la Peña, constructor
de obras tan reconocidas en nuestra ciudad,
como la glorieta Minerva, el mercado
Corona, plaza Patria y la misma biblioteca
pública estatal.

Fue Carlos Correa Ceseña, rector del
CUAAD, el encargado de iniciar el acto, al
que también asistió el licenciado José
Trinidad Padilla López, Rector general de la
UdeG, la viuda del insigne arquitecto, entre
muchas otras personas.

“Así, Julio, con tu alegoría del buen
arquitecto dejas un gran pesar entre nosotros
por tu separación física. Nos consuela el
legado de tu obra como arquitecto y hombre,
ejemplos que habremos de recordar y tomar”.

El arquitecto Gabriel Esquivias habló de
la labor universitaria de Julio de la Peña. “Fue
el principal exponente en Jalisco de la
transición de la arquitectura regional a la
moderna. Junto con Ignacio Díaz Morales,
fue iniciador de la Escuela de Arquitectura”.

El maestro Daniel Navarro Sánchez y el
arquitecto José Carlos Hernández Ponce
señalaron algunas características que hicieron
destacar a Julio de la Peña como profesional
y amigo.

Entre los momentos más emotivos de la
velada, destacó la interpretación al piano de
Miguel de la Peña Rivero, hijo del
homenajeado, de una pieza musical inspirada
en su padre, así como las palabras que el resto
de sus hijos pronunciaron en su memoria.❖ M
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Protagonista: es bailarina de Anzar,
grupo de danza contemporánea de la
Universidad de Guadalajara y maestra del
taller Nucleodanza. Colaboró con la
compañía Delfos y recibió una beca del
Fonca, en 1998, del Feca en el 2000 y
obtuvo otra de esta casa de estudios.
Autobiografía: empecé a los doce años
de edad, en la disciplina de danza clásica,
en la que me formé aproximadamente
durante ocho años. Una vez que tuve una
madurez en mi técnica y ejecución, sentí
la necesidad de vivir una experiencia
profesional. En la primera compañía que
participé fue en una de Estados Unidos.
Al regresar intenté ingresar a una
compañía mexicana. Hice una audición en
la ciudad de México, y me invitaron a una
compañía que empezaba en Monterrey.
Ahí me involucré en la danza
contemporánea.
Segunda parte: en Guadalajara ingresé
a la compañía de esta Universidad. Estaba
formada por bailarines de distintos lugares,
por lo que fue interesante. De ahí nació
Gineceo y Anzar. Estuve en Gineceo
alrededor de dos años y después regresé
con mis compañeros de Anzar, donde
estoy ahora.
Hilo actoral:  mi inquietud
mult idiscipl inaria me l igó a
retroalimentarme de otros trabajos. El año
pasado colaboré en la compañía de la
coreógrafa y bailarina Lola Lince, y tuve
una experiencia que me impactó. Su
trabajo es más actoral, es más teatro
cuerpo, más que meramente danza. Ese

es un trabajo que me enriqueció mucho. Ella
tuvo que partir de Guadalajara y yo siento
la necesidad de continuar.
Personaje: la línea en la que quiero trabajar
es la danza, aunque vista desde un ángulo
más profundo y humano. De hecho, mi
proyecto se llama “humanicemos la danza”.
Exploración humana: hay compañías
muy técnicas y otras más experimentales.
Éstas últimas se prestan mucho al juego
exploratorio, a permitirle más al ser. La
técnica de alguna manera no nos sirve como
una herramienta, porque al tomarla con
mucha exigencia no deja expresar el ser
interno que tenemos. No estoy en contra
de la técnica, yo me formé con ella, pero sí
me interesa hacer conscientes a las nuevas
generaciones de bailarines que despierten
esa sensibi l idad humana y que su
interpretación no sea un trabajo meramente
repetitivo y robotizado.
Exploración suprahumana: la intención
de la investigación es crear realidades que
representen, a través del movimiento

corporal, el imaginario poético del ser,
tejido en la subjetividad de la conciencia,
con elementos de la realidad. Pretende
desarrollar una propuesta que busca
principalmente romper con los
condicionamientos de mente y cuerpo, que
nos permita alcanzar la disponibilidad del
ser interno y así profundizar en la génesis
del movimiento.
Símbolos:  las danzas clásicas nos
enriquecen mucho y es importante que en
algún momento de nuestra vida realicemos
esas ejecuciones. Es parte de la formación.
De ninguna manera están en fosilización.
Son elementos que no pasan de moda,
aunque los bailarines sí tenemos una
responsabilidad respecto a la situación que
vivimos. El arte tiene que reflejar nuestro
contexto, lo que tal vez no lograríamos con
las danzas clásicas.
Lenguaje: tengo seis meses trabajando
sobre esta línea. Sigo impartiendo a mis
alumnos elementos técnicos, porque
dentro del trabajo exploratorio también hay
una decodificación y al ser codificado se
convierte en una técnica.
Libertad: cada ser y cada bailarín tiene la
posibilidad de expresarse y mostrarse de
diferentes formas. No hay dos personas
que se expresen de la misma manera,
aunque hagamos el mismo baile. Cada
quien en su momento t iene una
contemporaneidad, una situación que lo
llevó a representar cierto personaje. Lo que
no podemos hacer es copiar. Lo
importante es reflejar nuestro ser interno
en relación con la situación actual.❖

Homenaje luctuoso a Constancio
Hernández Alvirde
Un crítico de los excesos del poder.

Al conmemorarse 14 años de su muerte,
el miércoles 16 de enero, en el parque
funeral Colonias, la Universidad de
Guadalajara ofreció un homenaje luctuoso
a Constancio Hernández Alvirde, exrector
de esta casa de estudios, fallecido en 1988.

En la ceremonia participaron
autoridades de esta Universidad, personal
del Consejo de Notarios de Jalisco, así
como familiares y conocidos.

Durante el acto, el Rector general de la
Universidad de Guadalajara, licenciado José
Trinidad Padilla López, lo destacó como un
crítico implacable de la sin razón, la
ignominia y de los excesos del poder
político y los fundamentos oscurantistas.

Constancio Hernández impartió las
cátedras de legislación, legislación
mercantil, derecho civil, moneda, crédito y
bancos, en la ex Facultad de Derecho, de
la UdeG, lo que le valió el reconocimiento
del Consejo de Notarios de Jalisco.

Su participación permitió la
construcción de la actual Universidad, dijo
Padilla López, e integró la voluntad de varias
instituciones en la formación de
especialistas en derecho notarial y reunió
las cualidades esenciales del guía, hasta
convertirse en un ejemplo que jamás
podrán describir las palabras.

Su hijo, Constancio Hernández Allende,
señaló que para el exrector nunca hubo
temor alguno de enfrentarse “no solamente
a los poderosos, sino a algunos gobernantes
que pretendieron, en un momento dado,
acabar con nuestra Universidad”.❖

De luto el mundo literario por la
partida de Camilo José Cela
En la XVI edición de FIL será rendido
homenaje a uno de los grandes literatos del
siglo XX.

El mundo de la literatura está de luto.
Camilo José Cela (fallecido el 17 de enero
de este año), descendiente de bucaneros,
ha llegado al final de la travesía por la
palabra, la que inició en 1942, cuando
publicó La familia de Pascual Duarte.

Con la muerte de Cela se va uno de los
grandes literatos del siglo XX, un autor que
supo contar historias extraordinarias, al
tiempo que fue impulsor de la vida cultural
de su país, España.

La Feria Internacional del Libro de
Guadalajara se une a la pena que embarga a
la familia de este magnífico escritor, a los
españoles y a todos los lectores que disfrutaron
la creación prolífica y multifacética de Cela.

Su obra es un invaluable tesoro para el
mundo de la literatura. Por esto, en su XVI
edición, a realizarse del 30 de noviembre al
8 de diciembre de 2002, la FIL organizará
un homenaje para difundir la mayor herencia
que nos deja el hijo predilecto de Iria-Flavia:
el amor incondicional por las letras.❖
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tianguis

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3826 5628)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Rento habitaciones amuebladas, cerca de la glorieta

Minerva. Inmejorable ubicación. Individual: $ 1,500.00.

Compartida: $ 1,000.00 por persona. Para mayores

informes, comunicarse al 36 15 10 24.

Rento cuarto para dama en la colonia Independencia.

Informes con Adriana. Teléfono 0443 33 117 39 17.

Vendo camioneta Dodge van 72, seis cilindros,

automática y buena máquina. $ 28 mil pesos. Teléfono

36 94 03 14.

Vendo camioneta Guayín lebaron, seis cilindros.

Teléfono 38 25 59 40, con el señor Hernández.

Vendo Volkswaguen sedán, en buenas condiciones

(1980). $ 23 mil pesos. Teléfono 36 29 05 77, con el

doctor Héctor Durán Reyes.

Vendo Topaz 87, estándar, cuatro puertas, color tinto.

Buen trato. $ 29,800.00. Teléfono 31 21 42 06. Celular:

0443 33 486 80 52.

Vendo Nissan pick-up, modelo 1984. Larga,

automática, llantas nuevas. $ 32,500.00. Informes a los

teléfonos 36 36 11 13, 36 17 50 42, con César Ramírez.

Vendo cámper, caja larga para Nissan. $ 3,300.00.

Me estorba. Interesados comunicarse a los teléfonos

36 36 11 13, 36 17 50 42, con César.

Vendo Shadow 93, automático, dos puertas, perfecto

estado, color guinda. $ 38 mil pesos. Teléfono 0443

33 901 74 72.

Vendo Golf 89, conversión GT. Alarma, seguros

eléctricos. $ 40 mil pesos. Teléfono 38 24 09 30.

¡Atención! Vendo comedor de seis sillas, con vitrina color

vino, y sala con cojines decorativos en tapiz estampado.

Informes al 36 08 90 72, con Gabriela González o al correo

electrónico: gcgaviota@yahoo.com.mx

Clases particulares de inglés. Licenciado Ernest

Danek, certificado en la enseñanza del inglés. Correo

electrónico: erniedanek2002@yahoo.com.mx, celular

0443 33 96 41 488.

Vendo aparato eléctrico, asador con rayo infrarrojo

para carnes, pescados. Informes al 36 03 42 80.

Vendo nintendo 64 (N64), con funda, control PAC. $

1,500.00. Teléfono 38 25 88 88, extensión 1261, con

Marco Antonio.

¡Atención! Remato Toyota 73, sedán, estándar, dos

puertas, legalizada. $10,500.00. A tratar. Comunicarse

con Lorena Ortiz al 38 25 28 60, de 16:00 a 21:00, o

al 36 32 39 84, después de las 22:00 horas.

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1668. Teléfonos 36
15 49 80, 36 15 49 53, fax 36 15 50
18. Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00 y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Exposición fotográfica de Madalena
Schwartz. Permanece hasta enero de 2002,
en todas las salas.

❖ Memoria de cochera, exposición
escultórica de Jorge Ramírez, en el patio
de la escultura, de este centro cultural.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR

❖ Conferencia magistral “Lo hispano: destino
y utopía”, que será impartida por el doctor
José Luis Rodríguez Zapatero, secretario
general del Partido Socialista Obrero Español
(PSOE), en el marco de la Cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar, el 25 de
enero, a las 19:00 horas, en el paraninfo
Enrique Díaz León. La presentación estará a
cargo de Soledad Loaeza.

Informes en los teléfonos 38 23 56 23,
38 23 56 14.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Galerías. Funciones dominicales
a las 10:30 horas. Costo: 100, 80 y 50
pesos. Habrá descuentos especiales a
grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

❖ Taller de núcleo danza: lunes, miércoles y
jueves, de 8:00 a 9:30 horas, para intermedios
y avanzados; martes, miércoles y viernes, de
8:00 a 9:30 horas, para principiantes.

Las clases son impartidas en la Casa de
la danza, ubicada en López Cotilla 972,
teléfono 38 26 81 19.

TEATRO

❖ La Compañía de teatro UdeG presenta
la obra Ventanas en la noche. Director:
Miguel Lugo. Sábado 19 de enero, a las
19:00, y 20 de enero a las 18:00 horas,
en el teatro Experimental de Jalisco, calzada
Independencia sur s/n.

Teléfono 36 19 11 76.

❖ Praznik teatro presenta: El lugar donde
mueren los mamíferos, de Jorge Díaz.
Dirección: Carlos Villalobos. Sala Higinio

Ruvalcaba, exconvento del Carmen, del 21
de enero al 23 de febrero. Viernes y sábado,
20:30, y domingos 18:00 horas.

❖ El grupo Quijote presenta la obra A punto
de turrón, de Silvia Mejía. Director: Juan
Manuel Solorio. Sábados a las 20:00, y
domingos a las 18:00 horas, en la Casa de la
cultura, en Zapopan (Vicente Guerrero 233).

❖ La compañía titular de Teatristas unidos de
Jalisco, AC, presenta: De cuerpo presente, de
Luis Spota. Director: Héctor Monteón. Viernes
y sábados, 20:30, y domingos 18:00 horas, en
la casa teatro El caminante (Marcos Castellanos
26, entre Pedro Moreno y Morelos).

PINTURA

❖ Tierras... y algo más, exposición pictórica
a cargo de Reyna Uriarte, en las instalaciones
del Sindicato de Trabajadores Académicos de
la Universidad de Guadalajara, avenida José
Parres Arias 555, conjunto Belenes.
Inauguración, 21 de enero a las 16:00 horas.
Clausura, 8 de febrero.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno. Teléfonos 38 26 86 96, 38 27
24 54.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán 1421 y
calzada Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79.

❖ La Coordinación de extensión, de este
centro universitario, invita a los talleres de baile
afroantillano, danzón, ajedrez, guitarra clásica,
teatro y violín.

Informes en la Coordinación de extensión,
frente al PROULEX, rectoría del CUCEI.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS
Anillo Periférico norte 799, núcleo
Belenes, Zapopan, Jalisco.
Teléfonos 38 33 21 73, 36 33 97 11.

❖ En la primera semana de febrero inicia el taller
de danza clásica infantil, los sábados, de 10:00
a 11:00 horas, para niños de cinco a ocho años.

Informes en la Coordinación de extensión,
del CUCEA, teléfono 38 33 21 73.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad
Guzmán, municipio Zapotlán el Grande,
Jalisco.

Teléfonos 01 341 41, 240 44, 251
89, 228 71 y 231 65.

❖ Homenaje al maestro Juan José Arreola,
en el jardín principal de Ciudad Guzmán, el
22 de enero, a las 11:30 horas. Programa:
ofrenda floral y guardia de honor.

Traslado de los restos del maestro a la
Casa del arte y ceremonia luctuosa.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA
Avenida Universidad de Guadalajara
203, Delegación Ixtapa, Puerto Vallarta,
Jalisco.

❖ ¿Te gusta el baile folclórico? El grupo de
baile folclórico de la UdeG, campus Puerto
Vallarta, Mitztli, te invita a formar parte de
esta agrupación. Los ensayos son en la
Escuela preparatoria regional Ignacio
Jacobo Magaña, los lunes, miércoles y
viernes, de las 19:30 a las 21:00 horas.

Informes en la Coordinación de extensión,
con Selene, correo electrónico:
selenem@pv.udg.mx, o al teléfono 22 622 43.

❖ La compañía de teatro, del Centro
Universitario de la Costa, te invita a formar
parte de su grupo. Inscripciones en el CUC.
Ensayos los días lunes, miércoles y jueves,
de 11:00 a 13:00 horas, en el auditorio del
centro universitario.

Mayores informes al 22 622 43, correo
electrónico: veronicam@pv.udg.mx

❖ Taller experimental permanente de
pintura educativa. Sin costo y dirigido a la
comunidad universitaria y público
interesado. Sábados, de 7:00 a 9:00, y de
16:00 a 18:00 horas. Planta alta del edificio
de Servicios generales, CUC.

Teléfono 28 105 20, extensión 122.

❖ Taller de lectura. Sábados, de 12:00 a 14:00
horas. Sala de juntas de Compulab 1, en el
CUC. Dirigido a la comunidad universitaria y
público interesado. Teléfono 226 22 43.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Oficina de Comunicación Social,

se une a la pena que embarga a nuestro

excompañero

Mario Sandoval Peña,

por el sensible fallecimiento de su señor padre,

Epifanio
Sandoval Juárez

acaecido el 21 de noviembre pasado.

Descanse en paz
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Memoriabierta

quien no oye consejo, no llega al
HCGU

los tutores se hablan de usted

el  CUAltos mide 1.65 cm

diseño de interiores y otras
intimidades

concurso “si yo tuviera talento
universitario, cuánto talento tuviera”

¿cuándo la escuela monotécnica?

mester de bequería

NOVA INN, posada para el
aprendizaje

¿cuál era la vieja actitud sindical?

departamento de la imagen, el sonido
y la furia

yo no entiendo esas cosas de las
clases sociológicas

inscripciones gratuitas en el CUCuesta

hay mandos medios que medio
mandan

Mariana González

Por casi 35 años, don Ramón
Tostado Valdivia entregó su
esfuerzo a la Universidad de

Guadalajara, época que dice aprovechó al
máximo.

“Entré a los 30 años. Me ofrecieron
un puesto de intendente, y como no tenía
trabajo, pero sí una familia qué mantener
y ayudar, acepté”.

Su labor era mantener limpias las
aulas, pasillos y oficinas de la antigua
Facultad de Contaduría, que entonces
estaba en lo que ahora es el Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.

Don Ramón recuerda que el primer
año de trabajo fue una etapa difícil, pues
“no estaba acostumbrado a barrer y
trapear. Pero con la práctica me
acostumbré, y después hasta lo disfrutaba”.

Con trapeador y trapo en mano,
don Ramón llegó a ser una de las
personas más conocidas y queridas de
ese plantel.

“Me llevaba muy bien con mis

Ramón Tostado Valdivia

compañeros de trabajo, con los estudiantes y
maestros; sabían que yo estaba ahí para
ayudarlos. Teníamos un ambiente muy bonito,
de mucho respeto”.

Don Ramón asegura que pudo desarrollar
una sólida amistad con muchos de sus
compañeros, al grado de que a veces los
extraña, así como las bromas que surgieron
de esa convivencia.

Luego de muchos años, don Ramón fue
testigo de los cambios más importantes
registrados en la Facultad de Contaduría.
“Primero nos cambiamos a los Belenes, por
el Periférico; luego fue centro universitario,
dependió de un solo rector y, con ello, el
trabajo creció al doble”.

Empero, confiesa que el trabajo nunca le
dio miedo, sino al contrario, le gustaba saber
que era capaz de realizar un esfuerzo doble.
“Siempre he pensado que mientras uno tenga
fuerza, el trabajo puede salir adelante. El

trabajo es una bendición, y cuando lo tienes
hay que saber aprovecharlo”.

Con la voz lenta y entrecortada, propia
de los 70 años, dice que ahora la “facultad”
está mucho mejor. “Me da gusto que los
muchachos puedan tener acceso a las
computadoras, que tengan un deseo de
superación. Yo no pude hacerlo, pero me
hubiera gustado tener las oportunidades
para ello”.

Después de 35 años en la comunidad
universitaria, don Ramón afirma estar
orgulloso de pertenecer a ella, ahora en
calidad de jubilado. Y es que le guarda un
cariño muy especial.

“La Universidad de Guadalajara,
antes y hoy, significa mucho para mí,
pues fue la casa que me dio de comer,
que me da la oportunidad de vivir una
vejez tranquila y sin preocupaciones
económicas”.❖

Aprendiz de luz
Libro colectivo

Universidad de Guadalajara.

Privadas de su libertad, juzgadas y olvidadas,
varias autoras piden ser oídas y perdonadas no
solo a nombre del sufrimiento que cargan, sino
del que están causando a sus seres queridos.

En este libro vemos reflejado el reclamo
de estas aprendices de luz, que han tenido la
oportunidad y la fortuna de expresar ante el
mundo sus pensamientos más íntimos y
dolorosos.❖

Verdades ocultas
Elizabeth Haro

Universidad de Guadalajara.

En este libro de bolsillo, la autora invita a
cuestionarnos y ser intuitivos y reflexivos ante
la presencia del dolor, la violencia y el mal.

A través de cambios inesperados en el
perfil psicológico de los personajes, el lector
se ve obligado a buscar una segunda verdad
más allá de las apariencias.❖

Agridulce y marrón
Elizabeth Haro

Universidad de Guadalajara.

En este poemario sorprende que la escritora,
con escasa formación académica, busque
siempre la palabra justa y el constante “saqueo
del idioma”, ya que el poeta asume el papel
de quilla de ese barco que es la lengua.❖
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Borra tu tatuaje,
programa de la

Coordinación de Egresados

Alejandra Tello

Desde el año pasado el programa de bolsa
de trabajo, de la Coordinación de
Egresados y Exalumnos, de la UdeG,
promueve un nuevo servicio: “Borra tu
tatuaje”.

E l  je fe  de d icha dependencia,
Sergio Aguilar Moncayo, señaló que
es ta  campaña  ha  ten ido  mucha
demanda, ya que las empresas exigen
excelentes condiciones físicas de sus
empleados.

“Las empresas siempre ponen trabas
a quienes portan tatuajes y más si son
vistosos. A partir de este problema y por
una inquietud de carácter social que
fuimos percibiendo al respecto,
propusimos entablar un diálogo con los
directores de los hospitales civiles y se
concretó”.

El servicio de cirugía plástica del

Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”,
atiende a 16 personas por semana.

La desaparición del tatuaje es posible
por medio de una tecnología sofisticada, y
el hospital cobra una cuota de recuperación
según el tamaño del grabado, con un
parámetro de cuatro niveles.

El tatuaje menor, en el nivel uno, tiene
un costo de 60 pesos; nivel dos, 120; el
tres, 180 y 360 el cuarto. El nivel cuatro,
del tatuaje mayor, cuesta 720 pesos; el
tercero, 360; el dos, 240 y 120 pesos el
primer nivel.

Para obtener el servicio, los
interesados pueden acudir lunes, martes,
miércoles o viernes, de 9:00 a 11:00
horas, y deben identificarse con credencial
de egresado u oficio girado por la
coordinación, ubicada en avenida Hidalgo
919.

También pueden comunicarse a los
teléfonos 38 26 39 89, 38 25 93 29.❖

Egresado del CUCosta,
obtuvo el primer lugar en el
examen del Ceneval en
contaduría, en el que
participaron doce
universidades del estado.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Eduardo Flores Peña, egresado de la licenciatura de

contaduría, del Centro Universitario de la Costa

(CUCosta), obtuvo el primer lugar en el décimo

certamen del alumno distinguido, que organiza el

Colegio de Contadores Públicos de Guadalajara.

Explicó que dicho certamen consiste en un

examen aplicado por el Centro Nacional de Evaluación

(Ceneval).

“Es un examen que abarca materias como

contaduría, finanzas, auditoría y costos. Tiene una

duración de cuatro horas y participaron 150

estudiantes de doce universidades de Jalisco”.

Eduardo Flores Peña
En esta edición, el Centro Universitario de la Costa

participó con cinco estudiantes, quienes lograron ubicarse

entre los primeros 22 lugares. Eduardo Flores Peña

obtuvo el primer lugar, tanto en la categoría individual,

como en la de equipo, con la representación del CUCosta.

“Es un reconocimiento tanto para mí como para la

Universidad, ya que da a conocer el trabajo que se

realiza aquí. El Colegio de Contadores hace una

distinción especial a Puerto Vallarta, lugar conocido

principalmente por su aspecto turístico, pero que cuenta

con estudiantes capacitados en cualquier disciplina”.

Puntualizó que el examen fue muy complicado,

porque “yo estaba trabajando en un despacho que me

absorbía mucho tiempo y era difícil estudiar. Lo hacía

los sábados y domingos, ya que el examen abarca todo

lo visto en la carrera, pero al final queda la satisfacción”.

“Yo nunca imaginé obtener ese lugar, ya que había

participantes del Tec de Monterrey, el ITESO y la

Universidad Autónoma de Guadalajara, entre otras, y el

hecho de estar ahí ya es importante y superarlos es un

mayor logro”.

Flores Peña obtuvo el año pasado el tercer lugar

en el mismo concurso y egresó de la carrera en

septiembre del 2001, por lo que ahora busca crecer

profesionalmente.

“Ahora vienen muchas cosas. Estoy buscando

colocarme en un empleo que me permita desarrollarme.

Quiero trabajar en un despacho internacional de

Guadalajara. Existen varias opciones y estoy

analizándolas para ver la que más me convenga”.

En lo que representa a la Universidad de

Guadalajara, señaló que “es mi Universidad, ahí estudie,

estoy orgulloso de pertenecer a ella, es para mí de

las mejores instituciones”.

“Yo les recomendaría a los compañeros que

participen en todos los concursos que puedan, que

le pongan ganas y empeño y lo principal, que es la

constancia y dedicación, ya que después se ven los

resultados”.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de Ciencias de la Salud,

se une a la pena que embarga a los doctores

Marcela y Sergio
Dueñas Jiménez,

profesores investigadores de este centro universitario

por el sensible fallecimiento de su señora madre,

Refugio Jiménez de
Dueñas

acaecido el 12 de enero.

Descanse en paz

Por medio de la Secretaría general, Secretaría técnica de Rectoría general, División de
Estudios Políticos y Sociales, y Departamento de Estudios Internacionales, invita a la

conferencia magistral del embajador de Rumania en México

Vasile Dan

quien disertará acerca del tema “Prioridades de la política exterior rumana;
aportaciones al acervo diplomático rumano de Nicolae Titulescu”.

Jueves 24 de enero, a las 18:00 horas
Paraninfo Enrique Díaz de León

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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“TE HAS IMAGINADO TRABAJAR EN E.U.
O EN CANADÁ, DONDE CONOCERÁS

AMIGOS DE TODO EL MUNDO”

Domina el idioma universal

Te ofrecemos esta magnífica oportinidad
por medio del programa

“WORK AND TRAVEL”
Requisitos:
• Ser estudiante de tiempo completo o egresado no máximo
  de 6 meses.
• Tener entre 18 y 30 años.
• Nivel mínimo de inglés 70%.
• Pasaporte con vigencia mínima
  de un año a la salida.
• Comprobante de solvencia económica.
• Para mayore informes acude con nosotros.

COSTO

1,350.00 USD

SALIDAS: 8 de mayo, 10 de julio y 4 de septiembre.
Si estas programando algun viaje en especial nosotros

te asesoramos sin costo alguno. Recuerda que
tenemos tarifas especiales a estudiantes y maestros en
vuelos aéreos internacionales con tu credencial ISIC.

Horario: lunes a viernes de 9 a 19 horas.
Sábados de 9 a 13 horas. Pedro Moreno 990.
Tels. 3825-6021, 3825-1858 Fax 3825-1860

Invita al primer coloquio

“El papel de las ciencias sociales
en el estudio de los procesos

salud–enfermedad
y atención a la salud”

DIRIGIDO A  INVESTIGADORES, DOCENTES Y
ALUMNOS DEL CUCS Y DEL CUCSH.

Fecha: Lunes  28 de enero de 2002
Martes 29 de enero de 2002

Horario: De 10:00  a  14:00 horas.
Sede: Auditorio: Fisiopatología

CUCS, UDG.

Universidad de Guadalajara
Centro Universitario de Ciencias

de la Salud

Si  t ienes  interés  y  crees
sobresa l i r  en e l
at le t i smo,  es ta  es  tu
oportunidad

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Con la finalidad de fortalecer y observar
nuevos valores para la selección universitaria
de atletismo, la Coordinación de Cultura
Física, de la Universidad de Guadalajara, lanzó
la convocatoria para que los estudiantes de
educación superior de esta casa de estudios,
participen en el Encuentro atlético estatal de
pista y campo 2002, el próximo 26 de enero.

Esta será una buena oportunidad para
aquellos jóvenes que tengan la inquietud de
probar suerte en alguna de las 17 ramas del
atletismo convocadas, pues de resultar entre
los dos primeros lugares, tendrán un puesto
en la preselección universitaria y asistirán a los
eventos que están próximos para la
Universidad, como los juegos deportivos
estatales, regionales y la propia Universiada
nacional, señaló el profesor Luis Manuel Franco
Calvario, jefe de la Unidad de alto rendimiento.

Explicó que aun cuando los centros
universitarios regionales y metropolitanos ya
realizaron pruebas selectivas para conformar
sus equipos representativos, los que por cierto
asistirán a este encuentro, cualquier estudiante
puede competir y buscar un lugar en el
atletismo universitario.

A dicho encuentro, que tendrá como sede la
pista de tartán del estadio Olímpico de la UdeG,
están invitados quienes cumplan con los requisitos
que marca el Consejo Nacional del Deporte
Estudiantil (Conde), como son: tener un mínimo
de 17 y un máximo de 27 años y once meses al
mes de mayo, además de demostrar que es
alumno, para lo cual deberá presentar su
credencial o una constancia de estudios.

Entre las pruebas convocadas para este
año, están: 100, 200, 400, 800, 1,500,

DEPORTES

Convocan a encuentro atlético de pista y campo

5,000 y 1,000 metros planos, así como 100,
110, 400 y 3,000 con obstáculos. En lo
referente a las pruebas de campo, competirán
en lanzamiento de bala, disco, jabalina,
martillo, salto de longitud, altura, triple y
garrocha, todas en ambas ramas.

Franco Calvario dijo que este evento será
de importancia para el atletismo de la UdeG,
“pues muchos de los corredores que nos
representaban han egresado, y no pueden
seguir compitiendo, por lo que viene un
trabajo intenso con esta nueva camada, a fin
de alcanzar y mejorar los tiempos antes
registrados”.

Las inscripciones están abiertas y cierran
el viernes 5 de enero, a las 18:00 horas. Los
registros serán en las oficinas de la Unidad de
alto rendimiento, ubicada en el estadio
Olímpico (Revolución 1500), puerta 15, de
9:00 a 14:00 y de 16:00 a 19:00 horas.

ANA GABRIELA GUEVARA EN EL
ESTADIO OLÍMPICO

“Ni siquiera teníamos conocimiento de que
Guevara pretendía entrenar en el estadio
Olímpico. Su cuerpo técnico habló con la
licenciada Georgina Contreras, titular de
Cultura Física, un día antes de que llegara a
Guadalajara, con el fin de solicitar las
instalaciones, las cuales de inmediato fueron
puestas a disposición de la velocista olímpica”.

Una deportista de este nivel necesita varios
puntos dónde entrenar, además de espacios
con características especiales. En el caso del
estadio de la UdeG, es semicerrado y con una
mayor privacidad (pues son pocos los
deportistas que entrenan por la mañana),
“aunado a que tenemos una de las mejores
pistas de tartán en la ciudad”.

Franco Calvario informó que existe una
petición para que Ana Gabriela Guevara
sostenga una reunión con los deportistas de
esta casa de estudios, antes de finalizar su
estancia. Pero “aún no hay nada confirmado,
aunque existe disposición de parte de la
velocista, siempre que su agenda lo permita”.❖

La sede será la pista de tartán, del estadio Olímpico, de la UdeG

In memoriam
de

Constancio
Hernández Alvirde

doctor honoris causa y exrector de esta casa de estudios

con motivo de su
XIV aniversario luctuoso.

Guadalajara, Jalisco, 16 de enero de 2002

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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La Coordinación de Control Escolar

se une a la pena que embarga a nuestro

compañero

Jorge Arturo Serrano
Hernández

por el sensible fallecimiento de su señor padre

Rafael Serrano Garza

acaecido el 15 de enero.

Descanse en paz
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación

de Gaceta Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx.

Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres

participar en esta página,

manda tus colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos

deberá ser clara y concisa, con

una extensión de una cuartilla.

Luego de la publicación podrás

recuperarlos.

También puedes participar

en la sección La tira, con una

caricatura dibujada con tinta

negra o marcador oscuro sobre

una hoja de papel blanco.

Impuestos ...
¿para quién?

Elvia Priscila Hernández Flores*

El gobierno le dio la bienvenida al año
2002 a todos los mexicanos con alzas
en impuestos. Diversos artículos y
servicios sufrieron variaciones, al
agregarles el tan conocido IVA.

Fue el Congreso de la Unión el
encargado de  hacer y modificar las
leyes, aprobar el gasto público y vigilar
al poder ejecutivo del país. El
Congreso instrumentó las
modificaciones a los impuestos, que
se vuelven una carga más para la
economía del mexicano.

“Recursos suficientes” es la justi-
ficación de los diputados. Suficien-
tes...¿para quién? Para seguir alimen-
tando la impunidad, inseguridad y
corrupción.

No existiría ningún pro-blema
para toda la gente que paga sus
impuestos, si de verdad se utilizaran
y distribuyeran correc-tamente, si
existieran respuestas concretas para
la población.

¿Cuántos miles de millones de
pesos malgastan los funcionarios públi-
cos? Dinero aportado por la sociedad
mexicana, que en lugar de ser la base
para aumentar los servicios en salud,
alimentación y educación, se destina
al sueldo de los “representantes
populares... verdugos de la  sociedad”.

¿Aumentar el IVA fue la única
solución para los diputados? Cobrar
por consumir  es razonable, pero

existen límites. ¿Qué no se dan cuenta
que a la población le afecta el cobro
del IVA no solo económicamente? Un
ejemplo es el alza en el ingreso a
museos y teatros; también al precio
de equipo de cómputo. Quieren un
país culto y hacen todo lo posible por
rezagar su crecimiento intelectual. En
el caso de los cigarrillos y las bebidas
alcohólicas, es razonable.

Por suerte no se aprobó el
impuesto sobre medicinas y alimentos,
ya que eso se hubiera convertido en
una verdadera crisis para los
ciudadanos.

La solución no es desaparecer los
impuestos, sino distribuirlos y
administrarlos limpiamente. Una
forma para mejorar la economía del
país, además del alza a los impuestos,
sería crear un sistema económico en
el que la evasión fiscal no fuera posible,
disminuir los sueldos altos de los
funcionarios, apoyar las inversiones,
eliminar gastos innecesarios y generar
más empleos, que a su vez
aumentarían la productividad
económica del país.

La sociedad “exige” que su dinero,
producto de su trabajo,  tenga un buen
destino y que el dinero que paga en
impuestos se utilice para crear planes
que impliquen un mejoramiento en el
nivel de vida de todos.❖

* Alumna de la Preparatoria 5,
tercer semestre.

El Instituto de la Mujer,
a pesar de oposiciones

Cuitláhuac Domínguez

La palabra demagogo significó en
Grecia algo diferente a lo que ahora
entendemos por la misma. Consulta
diccionarios y enciclopedias y lo
comprobarás.

Hoy llamamos demagogo al que
promete lo que sabemos y entiende
que no podrá o no querrá cumplir.

En México proliferan los
demagogos. Los hay en todos los
partidos y entornos: el empresarial,
laboral, eclesiástico, además, por
supuesto, del político, en el que
abundan. Los hay cínicos,
desvergonzados, y un amplio filón
de matices.

Por ejemplo: Vicente Fox
admitió que los mexicanos desean
un presidente menos dicharachero,
parlanchín y que no acuda a los
chascarrillos para cualquier ocasión.
No pasaron ni nueve días cuando
hizo de las suyas al responder que
el puesto de presidente le provoca
ñáñaras.

¿Qué acontece? Cuando alguien
sabe que no podrá cumplir una
promesa, ¿para qué la formula?
¿Para burlarse de los ciudadanos?

Igual le sucedió al cardenal Juan
Sandoval Íñiguez, que tiene
problemas con la boca, a pesar de
que las “tablas de la ley” prohíben
mentir, de que hay preceptos en la

iglesia católica que exigen poner un
freno a la lengua.

Hace poco el cardenal afirmó que
en vista de que los medios
“tergiversaban” sus palabras, no haría
declaraciones de forma oral, sino que
las emitiría por conducto de boletines.

Ignoro si la Arquidiócesis de
Guadalajara entrega las opiniones
del cardenal de esta manera, pero
lo cierto es que ha vuelto a opinar y
a ser blanco de críticas, ahora por
su postura con respecto al Instituto
de la Mujer.

A pregunta sobre el tema, salió
con un galimatías en que enfrentó
los conceptos “equidad” e “igualdad”
a un análisis improcedente.

Claro que no son lo mismo y que
la igualdad absoluta no existe. Aquel
tiene el pelo chino, el otro las cejas
revolcadas, la nariz aguda y carece
de simpatía, al contrario del
carismático, del lacio, cejijunto y con
nariz aguileña.

Cuando nos referimos a igualdad,
el contexto ubica la palabra en
similares condiciones para parecidos
trabajos, en las mismas
oportunidades de desarrollo para los
miembros de ambos géneros en una
comunidad. Protección y respeto
para cualquiera: niños, jóvenes,
adultos y personas de la tercera edad,
sin importar sexo y preferencias.

El cardenal hasta salió con un

chistorete de mal gusto, susceptible
de varias lecturas, pero que envía al
receptor a una conclusión palmaria:
está en desacuerdo con el Instituto
de la Mujer.

¿Para qué tanto brinco? ¿Para
qué los galimatías, si con apoyar una
medida laudable hubiera bastado?
Nadie demandó precisiones
etimológicas, sino comprensión a
una urgencia en nuestro medio: una
instancia que coadyuve a que el
sector femenil, tan abandonado y
disminuido en sus derechos, obtenga
algunas reivindicaciones.

Urge que la sociedad haga un
deslinde de los ámbitos de cada sector
o personaje: al cardenal le deben
solicitar opiniones acerca de temas
religiosos, de fe, no asuntos propios
de la sociedad civil, más tratándose
de una figura con una actitud poco
abierta al diálogo y al ecumenismo.

Es verdad que una figura
emblemática como el cardenal,
“incita” o la consideramos líder de
opinión, pero los reporteros deberían
obrar con mayor inteligencia con
relación a quién preguntar.

¿Qué puede opinar un ingeniero,
como tal, sobre la conveniencia o no
del Instituto de la Mujer? Poco. Lo
conducente es indagar los enfoques
de un sociólogo, antropólogo social
y hasta de un psicólogo, pero no de
un clérigo.❖


